
В России 
обновится Wi-Fi 
У будущих сетей 5G 
появится конкурирующий 
стандарт связи

Минкомсвязь собирается серти-
фицировать смартфоны, планше-
ты и компьютеры с поддержкой 
нового стандарта Wi-Fi 6. В отсут-
ствие этого Apple, Samsung и Hu-
awei вынуждены ограничивать 
функционал технологии на сво-
их устройствах в России.  Новый 
стандарт составит  конкуренцию 
будущим сетям 5G, полагают 
производители оборудования. 
Но сотовые операторы считают 
его менее безопасным и сомне-
ваются, что Wi-Fi 6 изменит при-
вычную схему мобильного под-
ключения к интернету.

Минкомсвязь подготовила требо-
вания для сертификации оборудо-
вания с поддержкой Wi-Fi 6, следует 
из проекта, опубликованного на reg-
ulation.gov.ru. Их утверждение по-
зволит использовать такое оборудо-
вание в российских сетях связи об-
щего пользования.

Сертификация устройств с Wi-
Fi 6 в России необходима в первую 
очередь Apple, Samsung и Huawei, 
которые еще осенью 2019 года об-
ращались в Минкомсвязь с прось-
бой ее ускорить, рассказал источник 
„Ъ“ в одном из вендоров. Техноло-
гию поддерживают, в частности, по-
следняя линейка смартфонов iPhone 
и Samsung Galaxy, а также ряд ноут-
буков Asus, но потребители не могут 
воспользоваться функционалом Wi-
Fi 6, поскольку сейчас вендоры огра-
ничивают его для России. «Как только 
на российском рынке станет доступ-
на поддержка стандарта на уровне за-
конодательства и инфраструктуры, 
пользователи флагманских устройств 
смогут его использовать»,— подтвер-
дили в пресс-службе Samsung.

Основные преимущества Wi-
Fi 6 — более высокая по сравнению 
с предыдущим стандартом пропуск-
ная способность сети и возможность 
подключения большего числа або-
нентов. Эти свойства значительно 
улучшат качество связи, особенно 
в условиях загруженных сетей с мно-
жеством подключенных устройств, 
уверены в Asus.
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Дальневосточную энергетику  
вписали в счет
За модернизацию ТЭС в регионе заплатит бизнес по всей России
Потребители электроэнергии оплатят 
модернизацию ТЭС на Дальнем Восто-
ке через новую надбавку к цене за мощ-
ность. Как следует из предложений 
Минэнерго, часть финансовой нагруз-
ки ляжет на ДФО, но наибольшую долю 
возьмут на себя другие регионы. Это по-
зволит «РусГидро» вернуть инвестиции 
в четыре новых проекта в ДФО стоимо-
стью 171 млрд руб., но базовая доход-
ность составит 12,5% против обычных 
для рынка 14%. Крупный бизнес против 
введения новых нерыночных механиз-
мов, отмечая, что проекты отобраны без 
конкурса и не ограничены по стоимости.

Минэнерго разработало механизм ком-
пенсации затрат на модернизацию и стро-
ительство ТЭС в неценовых зонах РФ (Ар-
хангельская и Калининградская области, 
Республика Коми и регионы Дальнего Вос-
тока). Там нет конкурентного рынка, тари-
фы регулируются и до сих пор не было про-
граммы модернизации по договорам на по-
ставку мощности (ДПМ) с гарантированной 
доходностью вложений. Проект поправок 
Минэнерго опубликовало на regulation.gov.
ru 7 февраля. По нему инвестор сможет вер-
нуть вложенные средства за 15 лет после 
ввода станции за счет спецнадбавки к цене 
на мощность. Базовый уровень доходности 
составит 12,5% (для ценовых зон — 14%) при 
ставке ОФЗ в 8,5%. Решение о снижении до-
ходности для неценовых зон весной 2019 го-
да принял Дмитрий Козак, тогда курировав-
ший электроэнергетику в правительстве.

Единственный участник программы ре-
конструкции и строительства ТЭС в нецено-
вых зонах — «РусГидро». К 2025 году компа-
ния планирует построить энергоблоки на Ха-
баровской ТЭЦ-4 (328 МВт), Якутской ГРЭС-2 
(154 МВт) и модернизировать Владивосток-
скую ТЭЦ-2 (360 МВт), в 2026 году — ввести 
энергоблоки на Артемовской ТЭЦ-2 (420 МВт). 
Общий объем инвестиций — 171,2 млрд руб.

Надбавку будут выплачивать все коммер-
ческие потребители, но распределение на-
грузки неравномерно. Сумма распределена 
«пропорционально долям в формировании 
пика потребления мощности», пояснили „Ъ“ 
в Минэнерго. Максимум потребления мощ-
ности в РФ в 2019 году составил 151,7 ГВт, 

в Объединенной энергосистеме (ОЭС) Вос-
тока это 6,7 ГВт. Таким образом, финансовая 
нагрузка на ценовые зоны, особенно на ев-
ропейскую часть РФ и Урал, будет намного 
выше, чем на ДФО, отмечает глава Агентства 
энергетического анализа Алексей Преснов. 
По его мнению, механизм «нарушает прин-
цип causation, когда платит тот, кто пользу-
ется станцией или вызывает дополнитель-
ные расходы».

В программе предусмотрен стандартный 
для ДПМ нештрафуемый период за прос-
рочку ввода мощности. Дополнительных 
конкурсов по проектам в неценовой зоне 
не предполагается. Капзатраты утверждает 
правительство: если они окажутся меньше 
одобренных, надбавка будет пересчитана.

«РусГидро» считает доходность в 12,5% для 
проектов ДФО дискриминационной, хотя 
в регионе необходимость модернизации наи-
более остра, сообщил „Ъ“ представитель ком-
пании. «Считаем, что государство при опреде-
лении для всех одинаковой доходности учтет 
различные показатели, в том числе, и сниже-
ние ключевой ставки»,— заявил он.

Крупный бизнес ожидаемо протестует. 
«Мало того что снова применяется нерыноч-
ный механизм ДПМ, модернизацию в не-
ценовых зонах предлагается проводить без 
конкурса и ограничений по капзатратам. 
Ничего не мешает провести конкурсный от-
бор, тем самым снизить затраты и наконец 
создать условия для появления конкурен-
ции и рыночных отношений»,— считает ди-
ректор ассоциации «Сообщество потребите-
лей энергии» Василий Киселев.

Включение проектов «РусГидро» в новую 
программу ДПМ позволит компании умень-
шить ежегодные списания из-за переоцен-
ки инвестиций, а также повысить прибыль-
ность и увеличить дивиденды, отмечает Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала». Но, уточня-
ет эксперт, низкая доходность, невозмож-
ность сохранить экономию при выполне-
нии капзатрат и отсутствие гарантий воз-
врата инвестиций в сопутствующую инфра-
структуру все еще ограничивают привлека-
тельность проектов ДФО по сравнению с тра-
диционной программой модернизации.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

«Арктика» охромела 
на правый двигатель
Атомный ледокол не прошел швартовых испытаний

Срок сдачи головного атомного ледо-
кола «Арктика» вновь поставлен под во-
прос. Как выяснил „Ъ“, при швартовых 
испытаниях из-за короткого замыкания 
вышел из строя гребной электродвига-
тель на правом валу. Причины  поломки 
и рекомендации по восстановлению 
двигателя должна определить комиссия 
Балтзавода к 20 февраля. Если потребу-
ется замена двигателя, это может серь-
езно повлиять на срок сдачи «Арктики», 
запланированный на начало лета.

Как стало известно „Ъ“, на головном 
атомном ледоколе «Арктика» мощностью 
60 МВт вышел из строя гребной электрод-
вигатель (ГЭД) на правом валу. Как следует 
из соответствующего акта (копия есть у „Ъ“), 
4 февраля во время пуско-наладочных ра-
бот системы электродвижения при пода-
че напряжения от преобразователя часто-
ты на правый ГЭД сработала защита и прои-
зошло аварийное отключение преобразова-
теля частоты. Выявлено замыкание на кор-

пус носовой статорной обмотки ГЭД, обмот-
ка была повреждена. В соответствии с при-
казом гендиректора завода Алексея Кади-
лова, создана комиссия во главе с главным 
строителем кораблей Кириллом Мядзютой, 
которая должна установить причины инци-
дента с ГЭД и дать рекомендации по восста-
новлению к 20 февраля.

Контракт на строительство головного 
атомного ледокола «Арктика» на входящем 
в Объединенную судостроительную корпо-
рацию (ОСК) Балтзаводе заключен в 2012 го-
ду. Деньги на ледокол — 37 млрд руб.— вы-
делил бюджет. «Арктика» должна была быть 
сдана в конце 2017 года, но летом 2017 года 
указом президента РФ сроки были перенесе-
ны на май 2019 года. Затем сроки сдачи бы-
ли сдвинуты еще минимум на год, и переда-
ча ледокола планировалась после ледовых 
испытаний в мае 2020 года (см. „Ъ“ от 10 сен-
тября 2018 года).
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«Я боюсь порой, что до 
рукоприкладства дойдет»
Сопредседатель рабочей группы по подготовке 
конституционных поправок Павел Крашенинников 
рассказал „Ъ“, зачем менять Основной закон

До 14 февраля комитет Госдумы по гос-
строительству и законодательству при-
нимает поправки ко второму чтению 
президентского законопроекта об изме-
нении Конституции. Глава комитета, со-
председатель рабочей группы по подго-
товке предложений о внесении поправок 
Павел Крашенинников объяснил кор-
респондентам „Ъ“ Андрею Винокурову 
и Ксении Веретенниковой, что из Основ-
ного закона надо убрать «мины», способ-
ные разрушить отношения между буду-
щим президентом и другими ветвями 
власти. Господин Крашенинников счи-
тает, что Россия после всех правок оста-
нется президентской республикой.

— Давайте начнем с общероссийского го-
лосования. Такое ощущение, что с само-
го начала не было ясности в вопросе про-

цедуры и существовали разночтения от-
носительно того, когда президент дол-
жен подписать закон — до или после го-
лосования?
— Ясность была. У нас есть представление 
о том, как мы будем организовывать процесс, 
но нет нормативной определенности. С нор-
мативной точки зрения у нас пока не регла-
ментированы все статьи. Избиркомы не на-
делены функциями проводить общероссий-
ское голосование. Референдум мы не име-
ем право организовать, потому что по Кон-
ституции он проводится по первой, второй 
и девятой главам. Соответственно, нам надо 
дать компетенцию избиркомам, указать са-
му процедуру, в том числе специальные нор-
мы о том, как будут подводиться итоги и как 
все это будет обнародоваться. 
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процента в годовом выражении составил рост оборота общественного питания в 2019 году, сообщил 
Росстат. За год темпы прироста показателя ускорились на 0,7 процентного пункта, а объем оборота фактически 
достиг 1,7 трлн руб. Столь заметное ускорение темпов роста оборота общепита, учитывая то, что в 2018 году на 
увеличение его объемов заметно повлияло проведение чемпионата мира по футболу, объясняется ростом 
реальных зарплат граждан и доходов. Кроме того, на такую динамику показателя повлияло положительное 
смещение распределения населения по доходам. Доля тех, чьи ежемесячные доходы превышают 27 тыс. руб., 
согласно Росстату, в 2019 году росла, а тех, чьи составляют от 7 тыс. руб. до 27 тыс. руб.,— снижалась.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Медицине  
пересчитали кадры

По итогам прошлого года в государ-
ственном секторе здравоохранения 
РФ было занято 565 тыс. врачей. 
Такие данные содержатся в итогах 
федерального статистического 
наблюдения в сфере оплаты труда 
отдельных категорий работников 
социальной сферы и науки за 2019 
год, которое опубликовал Росстат. 
Лидерами по численности врачей 
среди регионов являются наиболее 
населенные Москва (62 тыс.), Санкт-
Петербург (32,6 тыс.) и Московская 
область (26 тыс.), минимальна она 
в Ненецком автономном округе 
(198 человек). За пять лет числен-
ность врачей по всей стране сокра-
тилась на 7 тыс. человек (в 2015-м 
— 665,9 тыс.). Если же рассчитывать 
показатель обеспеченности врачами 
населения РФ, на 10 тыс. жителей 
приходится 38 врачей (что соответст-
вует паспорту нацпроекта «Здравоох-
ранение»), а пять лет назад — 39. 
Численность среднего медицинского 
персонала в стране в прошлом году 

составила 1,314 млн человек (в 2014 
году — 1,401 млн), сильнее же всего 
сократился штат младшего мед-
персонала — до 264 тыс. человек 
(в 2014 году — 650 тыс.).

Средняя зарплата врачей и ра-
ботников медорганизаций с высшим 
фармацевтическим образованием 
в 2019 году составила 80,7 тыс. 
руб. Максимальные зарплаты были 
у работников федеральных учрежде-
ний (97,5 тыс. руб.), минимальные 
— в муниципальных (около 60 тыс. 
руб.). Зарплата врачей региональных 
медицинских учреждений в среднем 
составила около 78,4 тыс. руб. 
У среднего медперсонала показа-
тель в среднем составлял 39,6 тыс. 
руб., в федеральных учреждениях 
— 48,7 тыс. руб., в муниципальных 
— 30,9 тыс. руб. Зарплата младших 
медработников в РФ в 2019 году 
составила около 35,9 тыс. руб. 
В  федеральных учреждениях млад-
ший медперсонал в среднем получал 
около 41,6 тыс. руб., в региональных 
— около 35 тыс. руб., в муниципаль-
ных — менее 29 тыс. руб.

Для сравнения, номинальная 
зарплата в среднем по стране за ян-
варь—ноябрь 2019 года (последние 
данные) составила 46,1 тыс. руб. 
За год она выросла на 7,2%, а зар-
плата врачей — на 7,6%. Причина 
ее увеличения — продолжающееся 
действие нормы «майского» указа 
Владимира Путина о ее соотношении 
со средней по экономике (должна 
превышать в два раза). Хотя этот 
показатель был частично достигнут, 
профессиональные сообщества 
не раз заявляли о том, что это про-
изошло из-за увеличения нагрузки 
на врачей вследствие их массовых 
увольнений, но мало изменившееся 
число врачей этого не подтверждает.

Анастасия Мануйлова
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ЗАРПЛАТЫ ВРАЧЕЙ И ИХ ЧИСЛЕННОСТЬ 
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Неравенство среди регионов приводит 
к  тому, что иногородние покупатели, вы-
бирая недвижимость в Москве и Москов-
ской области, ориентируются на разные 
зоны агломерации. К такому выводу при-
шли исследователи из НИУ ВШЭ, Институ-
та географии РАН и КБ «Стрелка». Ближнее 
Подмосковье стало своеобразной «терри-
торией входа» для приезжающих из дру-
гих регионов — там сконцентрированы 
значительные объемы недорогого жилья. 
Вместе с тем текущая политика разраста-
ния города и бюджетных вливаний в на-
ращивание темпов строительства может 
привести к усилению миграционного пото-
ка в столичный регион.

В Москве среди покупателей жилья 17,3% 
приходится на жителей других регионов, а в 
Мособласти — 23,7%. Такие данные приводят-
ся в исследовании НИУ ВШЭ, Института гео-
графии РАН и КБ «Стрелка» «Межрегиональная 
миграция, рынок жилья и пространственный 
сдвиг в городах с пригородами: взаимосвязи на 
примере Москвы». Так, «покупатели-нерезиден-
ты покупают 2,4–2,5 млн кв. м, обеспечивая жи-
льем около 100 тыс. мигрантов, или около 40% 
чистого миграционного притока в московскую 
агломерацию (230–250 тыс. человек ежегодно)», 
говорится в исследовании. Ранее эксперты «Ин-
ститута экономики города» оценивали возмож-
ность приобретения жилья в Московской агло-
мерации как «сильно затрудненную».

Наиболее активно недвижимость в Москов-
ской агломерации покупают жители городов 
с численностью от 100 до 250 тыс. человек. На 
них приходится 17% трудовой миграции в Мо-
скву и 10,4% в область. Жители крупных горо-

дов (от 500 тыс. человек) значительно меньше 
заинтересованы в этом — «экономика таких го-
родов обеспечивает достаточно высокий уро-
вень доходов населения, что делает времен-
ную трудовую миграцию в Москву непривлека-
тельной», поясняют авторы исследования. Наи-
меньший уровень покупательской активности 
наблюдается в малых городах и сельской мест-

ности — в силу отсутствия финансовой возмож-
ности приобрести квартиру в столичном регио-
не они чаще всего вынуждены снимать ее.

Выбор того или иного района обусловлен, 
в частности, регионом, из которого приехали 
покупатели. «Резкое деление на регионы—до-
норы трудовых ресурсов, с одной стороны, и 
ресурсные регионы, жители которых высту-
пают главным образом покупателями жилья, 
является ярким выражением пространствен-
ного неравенства»,— подчеркивают экспер-
ты. Например, жители добывающих регионов 
(ЯНАО, ХМАО) предпочитают квартиры непо-

средственно в Москве — среди них высока до-
ля покупателей жилья бизнес-класса в цент-
ральной части города. Для покупателей из не-
богатых регионов наиболее доступна 30-кило-
метровая зона между МКАД и Малым москов-
ским кольцом («бетонка» — кольцевое шоссе 
в Подмосковье), где в 2015–2017 годах строи-
лось до 70% нового столичного жилья.

В итоге ближняя пригородная зона столи-
цы стала «территорией входа» для мигрантов. 
В ближнем Подмосковье с учетом значитель-
ного количества недорогого жилья доля поку-
пателей из других регионов достигает 24%, а 
за 25-м километром она достигает уже 32–45%. 
На Московскую область, по данным Росстата, в 
2019 году пришлось 10,7% всего построенного 
в России жилья, в Москве же введено 6,3% все-
го сданного в эксплуатацию российского жи-
лья — по итогам 2019 года его было построе-
но 5 млн кв. м. По данным столичных властей, 
жилье в Новой Москве остается самым доступ-
ным в городе — с 2012 года там построено бо-
лее 12,7 млн кв. м.

Только в 2010–2018 годах в рамках програм-
мы «Жилище» московские власти потратили 
726 млрд руб., а на реализацию программы ре-
новации в 2017–2021 годах требуется 450 млрд 
руб. Бюджетные вливания позволяют застраи-
вать удаленные территории недорогим жиль-
ем, повышая привлекательность переезда в ре-
гион. «Фактически государство финансирует 
процесс нарастающей концентрации населе-
ния и экономической активности в Москве, хо-
тя официальная региональная политика и про-
странственная стратегия заявляют противопо-
ложные цели»,— считают авторы исследования.

Евгения Крючкова

Неравенство и в новостройках
Положение в регионах влияет на расселения в столичной агломерации
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Банк России пытается огра-
дить от проблем свое дочернее 
предприятие — Российскую на-
циональную перестраховоч-
ную компанию (РНПК). В случае 
успешного старта работы зако-
на о страховании жилья граждан 
от чрезвычайных ситуаций он обя-
зывает РНПК принять 95% обя-
зательств страховщиков по ри-
скам гибели жилых помещений 
— у нацперестраховщика может 
образоваться несбалансирован-
ный портфель рисков. ЦБ предло-
жил компаниям в обязательном 
порядке объединиться в пул, в ко-
тором нацперестраховщик будет 
размещать эти риски. Страхов-
щики от предложения отказались.

Как стало известно „Ъ“, ЦБ пред-
ложил Всероссийскому союзу стра-
ховщиков (ВСС) рассмотреть вопрос 
о создании перестраховочного пула, 
членство в котором будет обязатель-
ным для страховщиков, работающих 
по закону о страховании жилья гра-
ждан от ЧС. Напомним, закон фор-

мально вступил в силу 4 августа 2019 
года, однако начало работы страхов-
щиков по нему зависит от разработки 
региональными властями страховых 
программ — они пока не готовы. По 
закону РНПК обязана принять в пе-
рестрахование 95% рисков по обяза-
тельствам компаний в части рисков 
гибели жилых помещений от ЧС.

ЦБ опасается, что РНПК в итоге 
может получить несбалансирован-
ный портфель рисков, поскольку не 
может диктовать страховщикам ус-
ловия, на которых компании эти ри-
ски страхуют. Создание пула с обяза-
тельным участием компаний позво-
лит РНПК размещать получаемые 
риски гибели жилья (так называе-
мая в страховании ретроцессия) — 
в качестве альтернативы регулятор 
предлагает обсудить другие вариан-
ты решения проблем его «дочки».

Напомним, РНПК была учрежде-
на ЦБ в 2016 году для поддержки рос-
сийского бизнеса, затронутого ме-
ждународными санкциями и не име-
ющего доступа на западные рынки 

перестрахования. Капитал компа-
нии на конец 2019 года достиг 26 мл-
рд руб., активы составляют 43,6 млрд 
руб. В 2019 году прибыль РНПК пре-
высила 3 млрд руб. С момента начала 
работы нацперестраховщика компа-
нии обязаны передавать ему 10% ри-
сков, которые они размещают в пере-
страхование. Эта «десятина» должна 
была «разбавить» санкционные ри-
ски в портфеле «дочки» ЦБ. С появле-
нием РНПК на рынке доля передава-
емых за рубеж рисков страховщиков 
снизилась за три года с 85% до 75%.

Предложение ЦБ рынку вновь 
поддержать нацперестраховщика 
вызвало неоднозначную реакцию 
компаний. «А зачем тогда существу-
ет РНПК, если ее надо еще поддер-
живать?» — говорит один из собесед-
ников „Ъ“. По информации „Ъ“, пре-
зидиум ВСС решил отказать регуля-
тору в пуле, ссылаясь на ряд аргу-
ментов. Так, страхование жилья гра-
ждан от ЧС — это добровольный вид, 
и норма о перестраховании в РНПК 
95% рисков гибели жилья появилась 

в законе как стимулирующая для 
компаний, не желающих работать 
на территориях, подверженных за-
топлениям и пожарам. При появле-
нии механизма ретроцессии эта ме-
ра автоматически перестанет быть 
стимулом для страховщиков.

Кроме того, среди членов ВСС 157 
компаний имеют лицензию на стра-
хование имущества граждан (кроме 
транспортных средств), а лицензию 
на перестрахование имеют 66 ком-
паний. И не все из них намерены ра-
ботать по программам закона о за-
щите жилья граждан от ЧС. А значит, 
не все страховщики, работающие по 
региональным программам в рам-
ках закона, смогут принять ретро-
цессию таких рисков, а остальных 
вряд ли хватит на равномерное рас-
пределение рисков в пуле.

Президент РНПК Наталья Карпо-
ва отказалась комментировать си-
туацию.

Страховщики же, отказывая ЦБ в 
новой поддержке РНПК, вспомнили 
об уже обсуждавшихся альтернатив-

ных стимулах расширения проник-
новения страхования жилья на тер-
ритории страны — налоговых льго-
тах для застраховавших свое жилье 
и предоставлении взамен утрачен-
ного незастрахованного жилья по-
мещений по соцнормам и без пра-
ва наследования. Впрочем, в переч-
не предлагаемых ими стимулов по-
явился и новый — идея запретить 
сделки с незастрахованным жильем.

Напомним, идея стимулирова-
ния охвата страхованием от чрезвы-
чайных ситуаций связана с попыт-
кой добиться устойчивости системы 
за счет эффекта масштаба. Обычный 
полис добровольного страхования 
жилья для стандартной квартиры 
обходится в 5–7 тыс. руб. в год, стра-
хование же жилья по региональной 
программе (речь идет о страховании 
жилья от гибели или повреждения 
от ЧС, а также от иных рисков — по-
жара, взрыва, повреждения водой и 
т. п.), по подсчетам ВСС, будет обхо-
диться в 1,8–2,4 тыс. руб. в год.

Татьяна Гришина

Спасжилет для перестраховщика
«Дочку» Банка России снова предложено поддержать всем рынком

Объем зарубежных китайских ин-
вестиций существенно переоце-
нивается, даже в африканских 
странах он не является избыточ-
ным, учитывая размер китай-
ской экономики, следует из рас-
четов экспертов вашингтонского 
Institute of International Fina nce. 
C 2016 года вложения сократились 
на 40%, в том числе за последний 
год — на 8%, до $110,6 млрд из-
за действия капитальных ограни-
чений, высокой долговой нагруз-
ки и барьеров для входа на рынках 
стран-реципиентов. 

Объем зарубежных китайских 
инвестиций существенно переоце-
нен — даже в африканских странах 
он не является избыточным, учиты-
вая размер китайской экономики и 
ее контрагентов, констатируют в IIF. 

Накопленный объем исходящих пря-
мых иностранных инвестиций (ПИИ) 
по итогам 2018 года составил $2 трлн, 
однако если на ВВП страны приходит-
ся 15% от мирового, то доля ее прямых 
инвестиций составила всего 6%. Для 
сравнения: у США эти показатели — 
24,2% и 20,9%, доля выше 5% от гло-
бального объема накопленных инве-
стиций также у Нидерландов, Гонкон-
га, Великобритании, Германии, Япо-
нии, Франции. По отношению к ки-
тайскому ВВП доля исходящих ПИИ в 
Китае также заметно ниже (15%), чем у 
развитых (53%) и даже развивающих-
ся стран (в среднем 23%). Инвестиции 
составляют лишь около четверти всех 
зарубежных активов КНР. 

При этом с пика 2016 года еже-
годный объем исходящих ПИИ со-
кратился примерно на 40% — до 

$110,6 млрд в 2019 году (для срав-
нения: входящие ПИИ составили 
$137 млрд), годом ранее показатель 
составил $143 млрд. Это связано с уже 
высоким уровнем обязательств кор-
поративного сектора в КНР, капиталь-
ными ограничениями и барьерами 
входа на рынках стран—получателей 
инвестиций, поясняют в институте.

По отраслям наблюдается сдвиг 
из добывающих секторов в сферу 
услуг, тогда как традиционно счита-
ется, что китайский бизнес проявля-
ет интерес в первую очередь к при-
родным ресурсам. Всплеск такого 
спроса пришелся на период после 
финансового кризиса 2008–2009 го-
дов, когда стоимость активов была 
заниженной, а потребности Китая в 
энергоресурсах и другом сырье рез-
ко увеличивались (страна ежегодно 

импортирует сырой нефти и желез-
ной руды примерно на $400 млрд, 
это составляет около четверти всего 
ввоза). Однако уже к 2018 году темпы 
роста энергопотребления в Китае за-
медлились до 3% в год (в 2004-м — 
17%). В итоге теперь в структуре исхо-
дящих ПИИ на добычу и производст-
во пришлось по 9%, тогда как на сек-
тор услуг — 78% (34% — лизинг, 12% 
— торговля, 10% — ИТ-сервисы). 

Инвестиции в Африку действи-
тельно росли очень быстро, но с низ-
кой базы, указывают в IIF. Сейчас их 
объем превышает $45 млрд, но они 
по-прежнему составляют лишь чет-
верть от инвестиций в другие азиат-
ские страны (статистика приводится 
за вычетом Гонконга, Каймановых и 
Виргинских островов) и примерно 
равны объему вложений в Австра-

лию. Также китайские ПИИ в Афри-
ке по-прежнему ниже, чем у Великоб-
ритании, США, Франции и Нидер-
ландов (из-за налоговых льгот стра-
на удобна для финансовых сделок).

Помимо этого, растут вложения в 
рамках программы «Пояса и пути». 
На долю стран, участвующих в ини-
циативе, теперь приходится 13,5% 
от общего объема китайских ПИИ 
(в 2016 году — 8,5%). Но в последние 
два года и здесь наблюдается стаг-
нация — это происходит из-за сни-
жения темпов роста общего объема 
вложений за рубеж, более жесткого 
контроля за тем, куда направляют-
ся средства, а также незначительно-
го размера рынков принимающих 
стран и их растущей долговой на-
грузки и геополитических рисков. 

Татьяна Едовина

Китайские инвесторы стали скромнее
Объем исходящих прямых инвестиций КНР продолжил снижаться 

Динамика оборота общественного 
питания (%, год к году)
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Кожевенник перестал 
быть помехой  
для следствия 
Обвиняемому в аферах с НДС 
смягчили меру пресечения

Как стало известно „Ъ“, след-
ствие отпустило из-под стражи 
бывшего главу Осташковского 
кожевенного завода (ОКЗ) Ле-
онида Парфенова, обвиняемо-
го в мошенничестве с НДС почти 
на 400 млн руб. Постановление 
о его заочном аресте было выне-
сено еще в 2013 году, однако за-
держать его смогли лишь в фев-
рале прошлого года в Испании, 
откуда он через полтора меся-
ца был экстрадирован в Россию. 
Своей вины предприниматель 
не признает.

В Москве полицейское следст-
вие вынесло постановление об из-
менении меры пресечения экс-гла-
ве ОКЗ, отпустив Леонида Парфено-
ва из «Матросской Тишины» под под-
писку о невыезде и надлежащем по-
ведении. Это произошло после 11 
месяцев его содержания в СИЗО. По-
скольку сейчас Леонид Парфенов 
не является ни акционером, ни бе-
нефициаром ОКЗ, а необходимые 
документы уже приобщены к делу, 
следствие посчитало, что он боль-
ше не сможет воспрепятствовать 
расследованию. «И при избрании, 
и при продлении меры пресечения 
в виде содержания под стражей мы 
постоянно говорили о том, что факт 
розыска спорный, так как Парфенов 
уезжал из страны по личным моти-
вам, находясь в статусе свидетеля. В 
Испании он снимал дом на свое имя 
и не скрывался»,— уточнила „Ъ“ ад-
вокат Ася Борзова, представляющая 
интересы Леонида Парфенова.

Первое уголовное дело о неза-
конном возмещении НДС ЗАО ОКЗ 
было возбуждено в сентябре 2011 
года. По версии следствия, в 2010 
году Леонид Парфенов и неустанов-
ленные лица подали в ФНС налого-
вые декларации за четыре квартала, 
которые содержали заведомо лож-
ную информацию, в обоснование 
подтверждения права на возмеще-
ние НДС. Аналогичное уголовное 
дело в 2013 году возбудили по доку-
ментам, поданным Леонидом Пар-
феновым во втором и третьем квар-
талах 2011 года. Общий ущерб от 
действий бывшего главы ОКС след-
ствие оценило в 369,3 млн руб. В ав-
густе 2013 года Леонида Парфенова 
объявили в федеральный розыск, а 
в октябре Тверской районный суд 

Москвы заочно его арестовал. Толь-
ко в феврале 2019 года предприни-
матель был задержан в Испании. Че-
рез полтора месяца Леонида Парфе-
нова в аэропорту Мадрида передали 
российской стороне.

Помимо уголовного дела о мо-
шенничестве с НДС (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
фамилия Леонида Парфенова фигу-
рирует еще в восьми делах. Все они 
были возбуждены по ч. 1 ст. 176 УК 
РФ (незаконное получение кредита). 
Следствие считает, что ОКЗ вовремя 
не вернул Россельхозбанку 1,6 млрд 
руб. по кредитам, выданным с ию-
ля 2012 года по март 2013 года. В ка-
честве обеспечения всех займов бы-
ло заявлено имущество ОКЗ, которое 
с июня 2012 года находится в собст-
венности ОАО «ВЭБ-лизинг», поэтому 
реализовать его банк не может.

По мнению адвоката Аси Борзо-
вой, все эти эпизоды на Леонида Пар-
фенова «повесили», воспользовав-
шись его отсутствием. «Он не объяв-
лялся по ним в розыск, поэтому об-
винения не вошли в экстрадицион-
ный запрос. Несмотря на то что Пар-
фенов на момент розыска, выдачи, 
нахождения под стражей в России 
де-юре являлся обвиняемым по дру-
гим делам, его невозможно привлечь 
к ответственности по ним без согла-
сия Испании, что следует из ст. 461 
УПК»,— пояснила „Ъ“ защитница. 

Осташковский кожевенный за-
вод — одно из крупнейших россий-
ских предприятий, специализиру-
ющееся на дублении и выделке ко-
жи животных. Предприятие счита-
ет себя преемником мануфактуры, 
организованной в 1730 году. Лео-
нид Парфенов возглавлял ОКЗ с кон-
ца 1990-х годов. В 2014 году у заво-
да начались финансовые трудности. 
В октябре 2014 года Арбитражный 
суд Тверской области признал ЗАО 
ОКЗ банкротом. Общая сумма заяв-
ленных кредиторами требований 
составляет 5,4 млрд руб. Сейчас ЗАО 
ОКЗ находится в стадии конкурсно-
го производства. В начале 2014 года 
у завода появился новый собствен-
ник — АО «Верхневолжский коже-
венный завод», и предприятие сме-
нило наименование. По данным 
СПАРК, его выручка за 2018 год со-
ставила почти 3 млрд руб., а чистая 
прибыль — 46 млн руб.

Марина Царева

Банкир получил срок 
по расписке
Экс-акционер Альта-банка осужден  
на восемь лет за мошенничество

К восьми годам колонии  общего 
режима Тверской суд Москвы 
приговорил бывшего акционера 
и зампреда правления обанкро-
тившегося в 2016 году Альта-бан-
ка Александра Китбаляна. Как бы-
ло установлено в суде, привлекая 
ВИП-вкладчиков, он мошенниче-
ским путем похитил $10 млн у од-
ного из них —  предпринимателя 
Георгия Александрова. За эту 
аферу Александр Китбалян полу-
чил шесть лет лишения свободы, 
а общий срок наказания был на-
значен с учетом того, что банкир 
уже находится в колонии за схо-
жее мошенничество.

Из оглашенного в суде приговора 
следовало, что математик по образо-
ванию Александр Китбалян, работая 
в КБ «Альта-банк», решил в 2005 го-
ду обогатиться за счет знакомого ин-
вестора Георгия Александрова. При 
встрече Александр Китбалян поо-
бещал тому высокие проценты по 
вкладам. Георгий Александров от-
крыл в кредитном учреждении не-
сколько расчетных счетов, на кото-
рые в течение последующих семи 
лет положил не менее 729,2 млн руб.

При этом Александр Китбалян 
каждый раз принимал вкладчика 
лично, показывал клиенту зачисле-
ние денег на компьютере, отобра-
жавшем движение средств по счетам 
предпринимателя. Но как установи-
ло следствие, этот компьютер не был 
подключен к банковской сети.

Отметим, что Георгий Александ-
ров передавал банкиру деньги без 
расписок. Было лишь одно исклю-
чение: в январе 2016 года, за месяц 
до отзыва у Альта-банка лицензии, 
Александр Китбалян выдал Георгию 
Александрову расписку о получении 
$10 млн в рублевом эквиваленте. Но 
в расписке при этом не говорилось, 
что эти деньги получались частями 
на протяжении 2005–2012 годов.

Поскольку вкладчик после круше-
ния банка своих денег обратно не по-

лучил, то он обратился в правоохра-
нительные органы. Там в отношении 
банкира Китбаляна возбудили уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре). В ходе расследования дела и при 
рассмотрении его в Тверском суде 
Александр Китбалян виновным себя 
не признал. Он заявлял, что из распи-
ски не следует, при каких обстоятель-
ствах были получены 729 млн руб., к 
тому же в деле отсутствуют докумен-
тальные подтверждения того, что 
деньги вообще передавались бан-
киру. При этом обвиняемый сетовал 
на то, что потерпевший не обратил-
ся за взысканием своих средств в су-
ды, сразу написав заявление в право-
охранительные органы. В свою оче-
редь, господин Александров отме-
тил, что подал соответствующий иск 
в рамках уголовного дела.

Стоит заметить, что на момент 
рассмотрения дела о мошенниче-
стве в Тверском суде Александр Ки-
тбалян уже отбывал пятилетний 
срок за аналогичное преступление. 
В 2017 году он был осужден за при-
своение в 2013 году 20 млн руб. и 
продажу клиенту необеспеченных 
векселей на $50 тыс.

В ходе прений государственный 
обвинитель попросил суд признать 
Александра Китбаляна виновным в 
мошенничестве с деньгами госпо-
дина Александрова и приговорить 
к семи годам колонии общего режи-
ма. Адвокат Артем Моисеев просил 
подзащитного Китбаляна оправдать 
«за отсутствием события преступле-
ния». В результате суд приговорил 
банкира к шести годам заключения, 
а с учетом ранее полученного срока 
путем частичного сложения наказа-
ний назначил подсудимому восемь 
лет колонии общего режима. Адво-
кат Моисеев, как и осужденный Ки-
тбалян, остался недоволен пригово-
ром и заявил „Ъ“, что «обязательно 
его обжалует».

Алексей Соковнин

Банкоматы купились на подделки
Обмен фальшивых купюр на настоящие  
обошелся Сбербанку почти в 3 млн рублей

Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР 
по Красноярскому краю завер-
шило расследование необычной 
кражи, совершенной у местного 
отделения Сбербанка: злоумыш-
ленники через банкоматы попол-
нили свои счета «билетами бан-
ка Сувенир» достоинством 5 тыс. 
«дублей», похитив таким обра-
зом у кредитного учреждения 
почти 3 млн руб. При этом в чи-
сле обвиняемых оказались толь-
ко рядовые участники группы, 
а организаторов хищений, успев-
ших провернуть подобные афе-
ры в нескольких городах России, 
установить пока не удалось.

Вечером 12 октября 2018 го-
да системы информационной без-
опасности Красноярского отделе-
ния ПАО «Сбербанк России» зареги-
стрировали подозрительную актив-
ность пользователей банкоматов, 
установленных в магазинах «Крас-
ный Яр» на улице Николаева и «Ко-
мандор» на улице Дмитрия Марты-
нова, а также в дополнительном 
офисе банка на улице 9 Мая. Клиен-
ты банка вдруг начали массово вно-
сить в приемники аппаратов налич-
ность в объеме от нескольких десят-
ков до 150 тыс. руб., которая тут же 
и снималась со счетов. Причем не в 
Красноярске, а в Кургане, располо-
женном в 2 тыс. километров.

Поскольку все четыре подозри-
тельных банкомата — по одному в 
магазинах и два в допофисе — бы-
ли произведены фирмой NCR и от-
носились к так называемой старой, 
крупноформатной серии 6632, все 
установленные в Красноярске аппа-
раты этой модели дистанционно за-
блокировали на прием наличных. 
Затем была организована внеоче-
редная инкассация средств из них.

Как рассказала позже следствию 
специалист управления безопасно-
сти Красноярского отделения Сбер-
банка Татьяна Боровых, исследо-
вать содержимое банкоматов пору-
чили восьми опытным кассирам, 
которые и выявили подвох: вме-
сто пятитысячных купюр встроен-
ные в аппараты сейфы оказались 
набиты, как сказано в материалах 
уголовного дела, «образцами поли-
графической продукции» с надпи-
сью «Билет банка Сувенир. Пять ты-
сяч дублей». От сувенирных бума-
жек, продающихся едва ли не во 
всех российских переходах, обна-
руженные «дубли» отличались толь-
ко наклеенной в нужном месте ме-
таллизированной защитной поло-
сой. Она, как показала экспертиза, 
и позволила злоумышленникам об-
мануть четыре красноярских бан-
комата, в которых оказалось 485 
фальшивок на общую сумму 2 млн 
295 тыс. руб.

Утром следующего дня предста-
витель Сбербанка подал заявле-
ние в полицию Красноярска. Он 
пояснил, что согласно внутрен-
ним правилам, «с момента зачисле-
ния средств на счет клиент получа-
ет возможность беспрепятственно 
распоряжаться ими», поэтому сам 
факт закладки фальшивок в аппа-
раты полиция сочла кражей в особо 
крупном размере и возбудила уго-
ловное дело по соответствующей 
ч. 4 ст. 158 УК РФ.

Просмотрев видеозаписи с ка-
мер наблюдения, полицейские уста-
новили, что все проблемные банко-
маты атаковала одна и та же группа 
мужчин, а некоторые из них даже 
оставили на «дублях» свои отпечат-
ки пальцев. Сами фальшивки, как 
выяснили специалисты, были «из-
готовлены идентичным способом» 
— бланки печатали на одном обо-
рудовании и уже вручную наклеи-
вали на них одинаковую защитную 
нить. Отработка владельцев исполь-
зованных в афере банковских карт 
показала, что все они — неработаю-
щие жители разных регионов стра-
ны, одинаково далекие от безна-
личных расчетов и вообще банков-

ской деятельности. Ни один из этих 
клиентов Сбербанка так и не смог 
вспомнить, с чьей помощью офор-
млял на свой паспорт банковские 
карты и кому отдал их после визи-
та в банк. Нашлось объяснение и по-
чти одновременным транзакциям в 
разных городах. Полицейские уста-
новили, что каждая из использован-
ных при афере карт была дублиро-
вана мошенниками: по оригиналу 
они пополняли фальшивками счет 
в Красноярске, а по копии — сразу 
же и обнуляли этот счет в Кургане.

Между тем всей этой информа-
ции оказалось мало для идентифи-
кации самих «вкладчиков», поэто-
му в уголовном деле они сначала 
проходили просто как некие персо-
нажи: «со щетиной на лице», «нерус-
ской национальности», «в черной 
куртке», «в капюшоне» и «в шапке» 

Выйти на след злоумышлен-
ников удалось в общем-то случай-
но. 30 октября, после 18-дневно-
го затишья, красноярский Сбер-
банк зарегистрировал очередную 
подозрительную операцию: в бан-
комат NCR 6632, расположенный 
в ТЦ «Планета» на улице 9 Мая, за-
ложили 29 «дублей» и тут же сня-
ли из него 130 тыс. руб. В отличие 

от своих предшественников, злоу-
мышленник из «Планеты» действо-
вал без страховки: в обеих операци-
ях он использовал одну и ту же кар-
ту, оформленную на жителя Крас-
ноярска Виктора Корнеева. Оказав-
шись в полиции, тот рассказал, что 
знает о совершенных транзакциях 
из полученных СМС-уведомлений 
с номера 900, однако сам не совер-
шал их. По словам господина Кор-
неева, свою пустую кредитку он от-
дал родственнику, тот одолжил ее 
соседу, который подыскивал карту 
для приятеля... Пройдя по незатей-
ливой цепочке «держателей» карты, 
полицейские вышли наконец и на 
вкладчика «дублей». Им оказался 
18-летний местный житель Игорь 
Сергеев, который сразу после задер-
жания попросил оформить ему яв-
ку с повинной.

Юноша рассказал, что рейд по 
банкоматам в Красноярске органи-
зовал некий Гарик, с которым он 
случайно познакомился. Тот при-
летел из Москвы примерно за не-
делю до акции и поручил Сергееву 
объехать сбербанковские банкома-
ты в городе и выбрать среди аппара-
тов NCR 6632 те, которые будут при-
нимать сувенирные купюры. Для 
опытов Гарик выделил своему но-
вому знакомому десяток «дублей», 
банковскую карту и немного насто-
ящих рублей на такси. О зарплате 
подельники не говорили, но орга-
низатор дал понять, что вознаграж-
дение будет весьма приличным. Га-
рик привлек к разведке своего при-
ятеля, студента местного техникума 
индустрии гостеприимства и сер-
виса Илью Генвальда; вместе они 
выбрали несколько аппаратов и до-
ложили Гарику о готовности.

Утром 12 октября красноярцы по 
распоряжению Гарика встретились 

возле ТЦ «Планета» с командой при-
летевших в город москвичей. В их 
числе, как выяснило позже следст-
вие, были 30-летний таксист Арсен 
Цатинян и 25-летний спортсмен-
дзюдоист Турал Нанаджанлы. Пер-
вому, как и двум местным, была от-
ведена роль вкладчика, а второму 
— инкассатора. Он привез из Мо-
сквы «дубли» на всю компанию. На 
двух арендованных автомобилях с 
водителями подельники объехали 
нужные банкоматы и заложили в 
них фальшивки. Интересно, что за 
четырьмя исполнителями этой опе-
рации весь день следили столько 
же прилетевших из Москвы контр-
олеров: Аслан, Рашид, уже упомя-
нутый Гарик и некий мужчина по 
имени Этто. Когда все «дубли» бы-
ли заложены, организаторы возле 
того же ТЦ «Планета» выдали вклад-
чикам их гонорары. Цатинян полу-
чил 40 тыс. руб., а Нанаджанлы — 
45 тыс., из которых 30 тыс. ему при-
шлось отдать красноярцам.

Таким образом, вместо обещан-
ных «процентов с прибыли», кото-
рые должны были исчисляться в 
шестизначных цифрах, вознагра-
ждения исполнителей оказались 
на порядок меньше. Контролеры 
объяснили это тем, что сделанные 
в Красноярске взносы курганские 
партнеры группировки не успева-
ли обналичивать — Сбербанк яко-
бы отследил и блокировал почти 
все фальшивые пополнения.

Проверить организаторов афе-
ры исполнители не могли, поэтому 
Сергеев, которому досталось всего 
20 тыс. руб., уже после отъезда сво-
их работодателей решил компенси-
ровать недополученное. Юноша рас-
сказал следователю, что во время ак-
ции припрятал несколько десятков 
дублей и 30 октября попытался ото-
варить фальшивки в свою пользу. 
Для этого он через нескольких зна-
комых «арендовал» на время пустую 
сбербанковскую карту неизвестно-
го ему Корнеева и успел «обменять» 
по ней 130 тыс. «дублей» на рубли, в 
чем уже вечером того же дня чисто-
сердечно признался и раскаялся.

Благодаря показаниям краснояр-
ца следствию удалось задержать ря-
довых участников аферы и предъя-
вить им обвинения в особо крупной 
краже. Предполагаемые вкладчик 
Цатинян и инкассатор Нанаджан-
лы были арестованы судом и осво-
бождены только в январе этого года, 
после 14-месячной отсидки. В про-
цессе расследования уголовное де-
ло по решению прокурора Красно-
ярского края было передано в кра-
евое ГСУ СКР, поэтому завершил его 
уже Следственный комитет.

Между тем четверых кураторов 
аферы следствие так и не смогло да-
же идентифицировать. Уголовное 
дело в отношении неизвестных Ас-
лана, Рашида, Гарика и Этто было 
выделено в отдельное производст-
во и продолжает расследоваться. 
По данным источника „Ъ“, эти чет-
веро тоже действовали по найму — 
только за более высокие, чем рядо-
вые исполнители, гонорары. Орга-
низаторами же аферы считаются 
двое «авторитетных» в криминаль-
ных кругах выходцев из Грузии, 
братьев, один из которых занима-
ется бизнесом, а другой посвятил 

себя религии, исповедуя довольно 
радикальную ее форму.

Как пояснил собеседник „Ъ“, на 
влиятельных братьев с 2011 года 
работает высококлассный специ-
алист в области IT-технологий, ко-
торый специализируется на банко-
матах серии NCR 6632. Инженер ка-
ким-то образом приобретает совре-
менные образцы этих аппаратов, 
на которых изучает их устройство и 
особенности установленного про-
граммного обеспечения. Когда за-
щиту удается взломать, айтишник 
создает образец «дубля» и заказы-
вает где-то его массовое производ-
ство. Партия фальшивок передает-
ся братьям, а они уже организуют ее 
«обмен» на настоящие деньги.

Источник „Ъ“ утверждает, что 
схема уже отрабатывалась в Москве, 
Санкт-Петербурге, Ярославле, Хаба-
ровске, Кургане и еще нескольких 
российских городах. Только в 2018 
году на реализацию этой програм-
мы было произведено 23 млн «ду-
блей», которые хранились в одном 
из автосервисов на окраине Мо-
сквы, в багажнике полуразобранно-
го автомобиля. Фальшивки развози-
лись по разным регионам для реа-
лизации небольшими партиями.

При этом собрать в одно уголов-
ное дело все совершенные груп-
пировкой банковские аферы по-
ка не удается, как, впрочем, и выя-
вить реальных организаторов кри-
минального бизнеса. Возможно, по 
этой причине и в разбирательстве 
по красноярскому эпизоду предста-
витель местного Сбербанка Татьяна 
Боровых не стала заявлять граждан-
ский иск по уголовному делу, и да-
же знакомиться с его материалами 
не захотела.

«Действительно, в октябре 2018 
года из банкоматов серии NCR 6632, 
имеющих уязвимости в программ-
ном обеспечении, было соверше-
ны хищения денежных средств в 
общей сумме 2 870 тыс. руб. путем 
загрузки в банкоматы купюропо-
добных изделий,— подтвердил „Ъ“ 
источник в Сбербанке, знакомый с 
ситуацией.— По подозрению в со-
вершении данного преступления 
задержаны четыре человека. След-
ственные действия завершены, и 
в январе 2020 года дело направле-
но в суд для рассмотрения по суще-
ству. Следственные действия про-
водились ГСУ СКР по Красноярско-
му краю, при этом управление без-
опасности сибирского банка рабо-
тало в плотном взаимодействии с 
правоохранительными органами 
на всех этапах следствия и было де-
тально знакомо со всеми обстоя-
тельствами совершения преступле-
ния. В связи с этим в формальном 
ознакомлении с материалами дела 
по окончании следственных дейст-
вий не было необходимости».

«Следствие было проведено 
очень непрофессионально и нека-
чественно,— сказал „Ъ“ адвокат Ма-
гамед Исмаилов, представляющий 
интересы Турала Нанаджанлы.— 
Защита не раз указывала на непра-
вильные квалификацию обвине-
ния и ущерб по делу: мой клиент 
получил всего 15 тыс., а ему вме-
нили особо крупную кражу. К тому 
же под суд пойдут рядовые испол-
нители, а организаторы аферы мо-
гут спокойно продолжать занимать-
ся преступной деятельностью. Нес-
лучайно прокурор возвращал де-
ло следствию для устранения недо-
статков. Надеемся, что суд разберет-
ся в обстоятельствах дела и примет 
справедливое решение».

Сергей Машкин

Чтобы обмануть 
банкоматы, аферистам 
пришлось вручную 
наклеивать на фальшивые 
купюры защитную нить  
ФОТО СЕРГЕЯ МАШКИНА

Для опытов Гарик выделил своему 
новому знакомому десяток «дублей», 
банковскую карту и немного 
настоящих рублей на такси



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 10 февраля 2020 №23/П   l   Коммерсантъ

первые лица

Это во второй статье законопроек-
та (президентский законопроект о по-
правках, внесен в Госдуму 20 января 
2020 года, принят в первом чтении 23 
января 2020 года.— „Ъ“). Но саму вто-
рую статью нам же надо ввести в дей-
ствие. Следовательно, когда мы при-
нимаем этот закон, президент его 
подписывает. Для чего? Для того что-
бы та самая вторая статья вступила в 
силу и заработала, процедура была бы 
запущена, ЦИК получил соответству-
ющую компетенцию и так далее. Тог-
да мы сможем представить поправки 
гражданам, чтобы они сказали: да 
или нет. И подпись президента юри-
дически значима, потому что запуска-
ет вторую статью. Избирком подводит 
итоги. Если граждане говорят да, пре-
зидент обнародует этот закон. Если 
граждане не проголосуют за него, пре-
зидент не будет его обнародовать.
— Правильно ли будет сказать, 
что возможность такого варианта 
развития событий допускается 
впервые?
— Мы многое делаем в первый раз. На-
пример, в первый раз проведем такое 
многослойное голосование в Госдуме. 
Мы примем специальное постановле-
ние, в котором предложим Госдуме 
процедуру голосования. Сначала бу-
дем голосовать по первому блоку зако-
нопроекта — по таблицам поправок 
на принятие и на отклонение. А неко-

торые поправки могут быть вынесе-
ны на отдельное голосование. Потом 
мы проголосуем за всю первую ста-
тью. Дальше — точно такая же проце-
дура по второй статье. И потом — за 
весь закон. Это очень необычно, тако-
го у нас никогда не было. Конечно же, 
у нас в первый раз будет общероссий-
ское голосование. Я считаю, что нуж-
но и дату голосования в законе ука-
зать, написать, выходной это день или 
будний. При этом необходимо обеспе-
чить безопасность, чтобы не было под-
тасовок. Это все надо указать. У нас 
идет по этому вопросу дискуссия с 
Центризбиркомом, что понятно.
— Люди будут голосовать за весь 
пакет, состоящий из разнообраз-
ных предложений. А если человек, 
например, за закрепление в Кон-
ституции МРОТ, но против Госсо-
вета, что ему делать?
— Я бы посоветовал все прочитать и 
взвесить. И потом уже думать, надо 
голосовать или нет. Что касается Гос-
совета, по нему будет отдельный за-
кон. Мы сейчас обсуждаем, нужен ли 
федеральный закон или федераль-
ный конституционный закон. Но 
должен быть именно закон, а не указ. 
Госсовет существовал в российской 
истории, Александр II проводил че-
рез него все либеральные реформы.
— Скорость прохождения законо-
проекта породила массу разных 
версий о том, зачем это нужно. Но 
убедительную причину такой 
спешки все-таки не назвали. Все-
таки кто настаивал на такой скоро-
сти и зачем это было нужно?
— Я лично много раз участвовал в 
подготовке послания президента на-
чиная с 1990-х годов. Оно всегда гото-
вится очень тщательно, особенно 
при нынешнем руководителе. Чтобы 
кто-то что-то написал поверхностное, 

это не проходит. Это главное высту-
пление президента за текущий год. 
Соответственно, любой блок — пра-
вовой, экономический, социальный 
и так далее — очень четко обосновы-
вается и только затем прописывает-
ся. И в послании руководитель стра-
ны фактически изложил концепцию 
закона. Мы уже понимали, каким он 
будет. До послания, что греха таить, 
подготовка этих текстов уже шла. За-
зор по сроку между внесением и пер-
вым чтением был действительно ко-
роткий, но для нас важно понимать, 
что мы не можем вносить поправки 
до первого чтения. Самое важное 
происходит между первым и вторым 
чтениями. Именно тогда вносятся 

поправки. Третье чтение — это уже 
лингвистическая шлифовка.
— Короткий срок между создани-
ем рабочей группы и внесением 
законопроекта (15 января было 
объявлено о создании рабочей 
группы, 17 января прошло ее пер-
вое заседание, 19 января сопредсе-
датели заявили, что поправки к 
Конституции обсуждались с госу-
дарственно-правовым управлени-
ем президента и находятся в высо-
кой степени готовности, а 20 янва-
ря был внесен законопроект.— 
„Ъ“) не дискредитировал работу 
рабочей группы?
— У нас в рабочей группе, как вы зна-
ете, идут жаркие дискуссии. Я боюсь 
порой, что до рукоприкладства дой-
дет. Говорить о том, что никакой дис-
куссии нет, нельзя. Президент внес 
концепцию изменений, а дальше го-
товятся поправки. К нам приходят с 
такими пачками, и мы смотрим их 
все. Есть еще отдельный процесс — 
преамбула. Я считаю, что ее надо пи-
сать в самом конце, когда мы поймем, 
что получилось. Мы же пока не мо-
жем сказать, какой получится текст. 
Мы должны вначале все остальные 
поправки разложить. Я считаю, что 
преамбулу можно менять по процеду-
рам, которые предусмотрены для 
глав с третьей по восьмую.
— Почему нельзя было взять срок, 
например, один год, чтобы как сле-
дует обсудить изменения Консти-
туции с обществом?
— Если мы процесс запустили, то на-
до его завершать. Хотя и вспоминают-
ся слова Жванецкого о ремонте, кото-
рый нельзя закончить, можно только 
прекратить. Чем глубже вникаешь в 
Конституцию, тем больше понима-
ешь, что в ней есть много такого, что 
можно было бы подправить. Это мож-

но делать бесконечно. Должно быть 
логическое завершение. Сказал пре-
зидент — 3,5 месяца, и мне кажется, 
что это вполне нормальный срок от 
внесения до обнародования.
— Многие эксперты сначала поня-
ли идеи, высказанные президен-
том в послании, как курс на расши-
рение прав парламента и крен в 
сторону парламентской республи-
ки. А сейчас, по мере того как по-
ступают поправки, кажется, что, 
наоборот, усиливается президент-
ская вертикаль. Например, Совет 
федерации больше не будет назна-
чать генпрокурора. Есть предложе-
ние расширить президентскую 
квоту в Совете федерации. Как вы 

считаете, концептуально в какую 
сторону идет движение, какая 
ветвь власти по итогам этого про-
цесса больше усилится?
— Однозначно у нас президентская 
форма правления. Здесь мы не рефор-
мируем Конституцию, мы ее модер-
низируем. Унифицируем и оттачива-
ем систему сдержек и противовесов. 
Но президентская форма остается, 
это совершенно очевидно. Что касает-
ся прокуроров, давайте вспомним: 
когда мы в 1993 году принимали Кон-
ституцию, федеральная власть пошла 
на уступки регионам, и в том числе 
Совету федерации, и сделали так, что 
кандидатура генерального прокуро-
ра по предложению президента ут-
верждается Советом федерации, а 
кандидатуры прокуроров субъектов 
согласовываются с парламентами 
субъектов. И появилась не совсем 
устойчивая система. В регионах зача-
стую либо отклоняли кандидатов в 
прокуроры, либо просили их ото-
звать. Даже в этом году была подоб-
ная история. Предлагаются нормы по 
аналогии с силовыми министрами. 
Это избавит от тупиковых ситуаций, 
как было в случае с генеральным про-
курором в конце 1990-х (речь идет об 
отставке генпрокурора Юрия Скура-
това, затянувшейся на несколько ме-
сяцев в 1999–2000 годах.— „Ъ“). Если 

бы процедура была тогда другой, ни-
кто бы в такую историю не попал. Бы-
ла заложена мина, которая рано или 
поздно могла взорваться. На тот мо-
мент политическая система шата-
лась, а где тонко, там и рвется.
— Но когда мы ставим генпроку-
рора в зависимость только от пре-
зидента — не нарушает ли это 
принцип Генпрокуратуры как не-
зависимого органа?
— Как раз она и будет независимым 
органом, исключается влияние 
субъектов.
— Но те же самые «мины» закла-
дываются сейчас и в полномочи-
ях Госдумы. Например, в отноше-
нии процедуры утверждения каб-
мина не описано, а что, собствен-
но, делать, если Дума не согласует 
министров?
— Мы это обсуждаем. Потому что по 
новому проекту процедура такая: 
премьер предлагает, Дума утвержда-
ет, и тогда кандидатуры поступают к 
президенту. А если Дума не утвер-
ждает, то кандидатуры к президенту 
не идут и он не может провести на-
значение. Это надо обязательно 
сформулировать. Но пока у нас нор-
мативного рецепта нет.
— А в каком направлении этот во-
прос надо решать? В пользу кого?
— Направление должно быть такое: 
все должны отвечать за что-то, ответст-
венность за решение должна быть и у 
исполнительной, и у законодатель-
ной ветвей власти. Система сдержек 
должна здесь работать. Какая — это 
обсуждается. Точно не могу сказать.
— А про утверждение премьера 
возможна корректировка послед-
ствий? Вы несколько раз в своих 
выступлениях упоминали эту си-
туацию.

— Сейчас действительно закреплено 
в Конституции, что если Дума три ра-
за не утверждает, то президент назна-
чает премьер-министра самостоятель-
но и распускает Госдуму. После прав-
ки, возможно, будет так: назначает и 
вправе распустить. Не обязан.
— Конституционный суд в свое 
время признал право президента 
вносить одну и ту же кандидатуру 
три раза. Измененная формули-
ровка на что-то повлияет?
— Думаю, что президент сможет вно-
сить ту же кандидатуру три раза. Каж-
дый раз глава государства будет опре-
деляться, но после третьего раза может 
назначить и распустить Думу или нет.
— У нас была такая ситуация с 
Виктором Черномырдиным, кото-
рого Борис Ельцин предлагал два 
раза, но на третий раз от этой 
идеи отказался.
— Виктора Степановича отправили в 
отставку, и пришел Сергей Владиле-
нович Кириенко. Я был тогда минист-
ром юстиции. Потом был дефолт, и Бо-
рис Николаевич решил вернуть Вик-
тора Степановича. В первый раз его 
не пропустила Дума. Потом ему кто-то 
подсказал, что было бы неплохо схо-
дить в Совет федерации. Там Виктор 
Степанович рассказал, что будет де-
лать правительство, как все будут хо-
рошо жить. Все аплодировали. Но Ду-

ма снова не утвердила, и Борис Ель-
цин решил предложить Евгения Мак-
симовича Примакова. Я, кстати, с ним 
много общался. Он в правительстве 
Сергея Кириенко был самым стар-
шим министром, а я самым молодым.
— То есть думаете, что надо оста-
вить за президентом право прода-
вить свою кандидатуру?
— Называйте как хотите, но у него это 
право есть. И оно помогает миновать 
такой кризис, когда все на нервах и за-
коны никто не принимает. Или при-
нимает по принципу «чем хуже, тем 
лучше». Кстати, тогда же специально 
запустили процедуру импичмента. 
Тогда Юрий Дмитриевич Маслюков, 
бывший в правительстве Примакова 
первым заместителем премьера, с 
коммунистами встречался и говорил: 
«Не запускайте импичмент. Сейчас ко-
алиционное правительство от разных 
партий». А те говорят: «Нет. Наше дело 
правое». И в итоге импичмент не Бори-
са Ельцина снес, а Евгения Примакова. 
То есть добились обратного эффекта. А 
если бы была такая конфигурация, до 
этого, возможно, и не дошло бы. 
— То есть работа рабочей группы 
направлена на то, чтобы будущий 
президент мог полноценно прово-
дить свою политику, не наталки-
ваясь на кризисы, или все-таки 
речь о такой балансировке, чтобы 
он вынужден был свою политику 
всегда согласовывать со всеми 
этими органами?
— У нас есть 26-летний опыт работы 
Конституции. Он во многом совпал с 
деятельностью Владимира Владими-
ровича Путина. Мне кажется, что он, 
посоветовавшись, решил все эти ру-
котворные мины убрать, отшлифо-
вать эти правовые нормы. Например, 
известны истории, когда Борис Нико-

лаевич что-то вносил, а Дума не про-
пускала. А была обратная ситуация, 
когда уже президент не подписывал. 
Хорошо это помню, я был в комиссии 
по вето. Это были жуткие, кризисные 
ситуации, мы ничего не могли сде-
лать. Тупиковая ситуация, лихорадка 
капитальная. Все это надо учитывать, 
и мне кажется, в поправках это все бо-
лее или менее учтено, по многим во-
просам финальную точку ставит Кон-

ституционный суд. Если КС принима-
ет решение, что закон конституцио-
нен, то президент подписывает его, а 
если нет — то возвращает в Думу.
— То есть это сделано для того, что 
если в будущем в парламенте боль-
шинство будет не у «Единой Рос-
сии», а у оппозиции, то ситуации, 
как с Борисом Ельциным, не будет?
— Я не знаю, кто будет и где, оппозици-
онная ли партия будет иметь большин-
ство или нет, но мне кажется, что при 
любом политическом раскладе систе-
ма должна быть работающей. Это толь-
ко кажется, что сегодня это неважно. 
Но все эти предложения делаются из 
общего анализа ситуации, которая бы-
ла у нас в России. Наверное, и Верхов-
ный совет тоже можем вспоминать. Но 
даже 26 лет — это уже опыт, позволяю-
щий делать какие-то изменения. 
— На рабочей группе звучали пред-
ложения о том, чтобы внести в Ос-
новной закон конституционно-
правовую ответственность прези-
дента. Имеет ли шанс на прохожде-
ние эта поправка?
— В конституционном праве это на-
правление неплохо развито. Есть раз-
личные теоретические суждения на 
этот счет. Когда и в каких случаях пре-
зидент отвечает за свои действия, что 
такое импичмент. Как-то специально 
это наполнять, по крайней мере так, 
как это предлагается, мы не можем.
— А федеральный конституцион-
ный закон об администрации пре-
зидента не нужен?
— Думаю, что нет. Это все-таки орган, 
обеспечивающий деятельность прези-
дента. Указа достаточно. Я, честно гово-
ря, не уверен, что ФКЗ нужен и по Сов-
безу, и по Госсовету. Достаточно и феде-
рального закона. У нас для правитель-
ства есть ФКЗ. Если мы и для Госсовета 
примем федеральный конституцион-
ный закон, то скажут, что мы его поста-
вили вровень с правительством, и кон-
спирология будет полыхать по полной. 
Для регулирования их деятельности 
федерального закона достаточно.
— То есть беспокоиться, что поя-
вится какой-то сверхорган, нам не 
надо?
— Беспокойтесь. Если вы не будете 
беспокоиться, граждане не будут об-
суждать, а это неправильно.
— В рабочей группе предлагали 
ввести негативный контроль со 
стороны парламента за деятель-
ностью министерств. Например, 
чтобы Дума могла выражать чле-
нам кабмина недоверие по итогам 
отчета правительства. Это реаль-
ная перспектива?
— Это надо очень хорошо обсудить. 
Пока не думаю, что это практически 

возможно. Мы видим, какая была ре-
акция в отношении некоторых ми-
нистров. Но это опасная история, 
если ей увлечься.
— Это вообще нереально или надо 
обсудить?
— Надо обсудить, думаю, что если ув-
лечься такими процессами, то и про 
законотворчество можно забыть. На-
верное, вы замечали, мы регламент 
порой обсуждаем дольше, чем зако-
ны. В результате таких дискуссий 
многие проблемы остаются за бор-
том. Мы все-таки представительный, 
законотворческий орган.
— То есть, на ваш взгляд, россий-
ская система разделения властей 
должна оставаться в русле прези-
дентской республики?
— Думаю, что да.
— Ряд экспертов говорили, что из-
менения в системе разделения вла-
стей — это такая защита от дурака. 
Что сейчас президент хороший, но 
непонятно, кто придет дальше…
— Кто придет дальше — зависит от 
нас самих. Кого изберем, тот и будет.
— Наши источники говорят, что, 
согласно исследованиям, граждане 
связывают поправки с решением о 
судьбе нынешнего президента по-
сле 2024 года. Есть ли такая пробле-
ма, связаны ли изменения с ней?
— С поправками этот вопрос точно не 
связан. Мы убираем слово «подряд» из 
нормы о двух президентских сроках. 
Хотя вполне можно было поставить 
любой другой срок, и это было бы, 
скорее всего, принято обществом. 
Предложенные поправки просто под-
водят итог 26-летнего действия на-
шей Конституции. И на мой взгляд, 
подводим итог хорошо, учитывая все 
истории, с которыми столкнулись.
— Многие эксперты говорят, что 
сам процесс обсуждения правок 
десакрализировал Основной за-
кон: теперь не кажется, что он не-
изменен. Разговоры о правке не за-
кончатся завтра-послезавтра. И то, 
что было для политиков табу, те-
перь станет привычкой. Вы такого 
эффекта не боитесь?

— Когда начали говорить об измене-
ниях, я боялся за вторую главу («Права 
и свободы человека и гражданина».— 
„Ъ“). Меня она беспокоит. Это ядро 
Конституции настоящее. А все осталь-
ное можно корректировать.
— Ну вот в связи c этим нас волнует, 
что в Конституции теперь будет 
фактически записана возмож-
ность отказа от исполнения реше-
ний ЕСПЧ.
— Сразу хочу сказать, что признание 
норм международного права — это 
не придумка Конституции 1993 года. 
Даже в советское время в актах гра-
жданского законодательства был 
указан приоритет международного 
права (ГК РСФСР 1964 года). Эта нор-
ма и оказалась в Конституции. А сей-
час речь идет только о трактовках. 
Если возникнет проблема, то по 
просьбе президента КС будет решать 
эту ситуацию.
— Но есть опасения, что какие-то 
решения могут иметь личност-
ный характер. Например, отказ 
может быть дан тем, кто критику-
ет государство за действия в каких-
то экстремальных ситуациях.
— Я считаю, что само существование 
ЕСПЧ — это большой плюс. Не вижу 
причин для волнений. Речь лишь 
идет о том, что, когда международный 
статут принимает решение, которое 
противоречит нашей Конституции, 
тогда выполняется наш Основной за-
кон. В нашей иерархии законов Кон-
ституция на первом месте, затем все 
остальные акты.
— Зачем записывать в Конститу-
ции, что в КС можно обращаться 
только после того, как исчерпаны 
все другие внутригосударствен-
ные средства судебной защиты?
— Чтобы не возникало параллельное 
правосудие. Система правосудия 
должна быть едина. Мы провели су-
дебную реформу, серьезно упрости-
ли процедуры и модернизировали су-
доустройство. Но не должно оставать-
ся два коридора. Нужно исчерпать 
все инстанции. Интересный вопрос, 
где они исчерпываются. Междуна-
родный опыт и мои коллеги так счи-
тают, что исчерпание происходит по-
сле кассации. Это обязательно надо 
указать в ФКЗ «О Конституционном 
суде». А в Конституцию соответствую-
щие нормы надо вносить, так как это 
касается прав человека. Мы не можем 
поступить иначе.

Интервью взяли  
Андрей Винокуров  
и Ксения Веретенникова
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«Я боюсь порой,  
что до рукоприкладства дойдет»
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государства и права. Вице-президент хоккейного клуба «Металлург» (Магнитогорск). Награжден 
орденами Дружбы, «За заслуги перед Отечеством» III и IV степеней. Женат, сын и дочь.
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Чем глубже вникаешь в Конституцию, 
тем больше понимаешь, что в ней  
есть много такого, что можно было бы 
подправить

Беспокойтесь. Если вы не будете 
беспокоиться, граждане не будут 
обсуждать, а это неправильно

Я боялся за вторую главу.  
Это ядро Конституции настоящее.  
А все остальное можно корректировать
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Жалобу на перинатальный меди
цинский центр (ПМЦ) «Мать и ди
тя» направила в прокуратуру Мо
сквы Татьяна Максимова — мать 
девочки, которая уже почти шесть 
лет проживает в этом медцент
ре. Женщина жалуется на качест
во лечения, а также говорит о на
рушении требований к выписному 
эпикризу. Такие же аргументы она 
использовала раньше, чтобы объ
яснить суду отказ забрать ребен
ка. Девочка, которую суд постано
вил передать столичным органам 
опеки, продолжает находиться 
в медцентре.

В обращении в московскую про-
куратуру (есть в распоряжении „Ъ“) 
адвокат Татьяны Максимовой Оль-
га Лукманова подвергает сомнению 
качество лечения девочки и наста-
ивает, что та нуждается в медпомо-
щи. Таким образом, в жалобе факти-
чески приводятся те же доводы, кото-
рые сторона ответчика несколько ча-
сов перечисляла в суде 5 февраля. Тог-
да отказ забрать ребенка сторона за-
щиты объясняла «несогласием с диаг-
нозами в эпикризе ребенка». Теперь 
адвокат заявила, что на суде клини-
ка предоставила выписной эпикриз 
от 20 марта 2019 года, «который ра-
нее не был передан родителям несо-
вершеннолетней». К жалобе в проку-
ратуру госпожа Лукманова приложи-
ла результаты стороннего комплекс-
ного заключения, согласно которому 
документ клиники «оформлен непра-
вильно и не в полном объеме, что про-
тиворечит законодательным нормам 
Минздрава». В частности, говорится 
в заключении, «не продублированы 
данные истории болезни ребенка, от-
раженные в его карте по истечении 
определенного срока — за один год, 

два года, три-четыре-пять лет», не от-
ражены «имеющиеся с момента ро-
ждения заболевания и патологии», 
«не указана форма документа на ти-
тульном листе», «нет описания прове-
денного оперативного вмешательст-
ва, отсутствует печать организации, 
отсутствует штамп лечебно-профи-
лактического учреждения, отсутству-
ет личная печать лечащего врача».

Напомним, прокурор в ходе засе-
дания 5 февраля отмечал, что вопрос 
качества медуслуг, о котором говори-
ли представители ответчика, «не яв-
ляется юридически значимым обсто-
ятельством по данному делу». А меди-
цинская составляющая рассматрива-
лась в Гагаринском райсуде еще осе-
нью 2019 года по иску клиники: тогда 
суд обязал родителей забрать ребенка 
из клиники домой, состояние девоч-
ки в решении было учтено.

Также адвокат в жалобе в проку-
ратуру сообщила, что представитель 
клиники «Мать и дитя», готовя ребен-
ка к медицинской манипуляции, яко-
бы заявила, что девочке «противопо-
казан общий наркоз, иначе у нее будет 
летальность». Адвокат делает вывод, 
что «после таких слов под сомнение 
ставится лечение». Отметим, что на су-
де сторона клиники уже поясняла, что 
по закону предупреждение о возмож-
ном летальном исходе делается перед 
любой операцией в рамках доброволь-
ного информированного согласия.

Жалуется госпожа Лукманова 
и на Гагаринский суд, который вы-
нес решение за одно судебное засе-
дание, претензии высказаны и к то-
му, что на суде не присутствовал про-
курор. «Прокурор обязан своевремен-
но и принципиально реагировать 
на случаи нарушения прав несовер-
шеннолетних, принимать исчерпы-

вающие правовые меры к их восста-
новлению»,— процитировала госпо-
жа Лукманова приказ генерального 
прокурора РФ от 26 ноября 2007 года 
№188. Отметим, впрочем, что эта ци-
тата относится к пункту о случаях на-
рушения жилищных и имуществен-
ных прав несовершеннолетних.

В конце недели адвокат Лукма-
нова также подала жалобу на судью 
Пресненского суда Наталью Каржави-
ну, принявшую решение ограничить 
права родителей на ребенка и пере-
дать его в органы опеки. В докумен-
те утверждается, что судья Каржавина 
отказала в проведении судебно-меди-
цинской экспертизы с физическим 
осмотром девочки, а также рассмо-
трела дело в отсутствие Татьяны Мак-
симовой, которая не присутствовала 
в суде, так как находилась на больнич-
ном. Это, по мнению заявительницы, 
является нарушением Гражданского 
процессуального кодекса РФ.

В пресс-службе ПМЦ не стали ком-
ментировать „Ъ“ претензии адвоката 
Татьяны Максимовой, заявив, что «го-
товы предоставить все необходимые 
разъяснения» только в ответ на офи-
циальный запрос госорганов. Там со-
общили также, что ребенок все еще 
находится в центре. Ранее в пресс-
службе департамента труда и соцза-
щиты населения Москвы напомнили, 
что решение суда вступит в силу че-
рез 30 дней после вынесенного реше-
ния. По их словам, сейчас рассматри-
вается несколько вариантов устрой-
ства девочки. В первую очередь «пред-
ложат бабушке и дедушке оформить 
предварительную опеку». «Второй ва-
риант — девочка после подготовки 
и адаптации переедет в наше учре-
ждение „Наш дом“ семейного типа 
с отдельными квартирами и где есть 

медицинское сопровождение»,— ска-
зали в департаменте. Еще один вари-
анта — поиск семьи, которая возьмет 
ребенка под временную опеку.

Президент фонда «Волонтеры 
в помощь детям-сиротам» Елена Аль-
шанская отметила, что «вся эта исто-
рия кажется удивительной». «К сожа-
лению, в наших подопечных семьях 
отобрание детей происходит обычно 

в экстренном режиме. Здесь же я ви-
жу такое отношение к ребенку и ро-
дителям, которое в целом должно 
быть в работе опеки, когда нужно 
максимально медленно, максималь-
но вдумчиво делать каждый шаг. Над-
еюсь, они научатся этому на буду-
щее»,— сказала она. Говоря о девочке 
из ПМЦ, она отметила, что решение 
суда — «это первый шаг». «Пока еще 

неизвестно, чем эта история кончит-
ся. Но я очень надеюсь, что у нее поя-
вился шанс выйти из заточения и ока-
заться в семье. Замечательно, если это 
будет семья родственников, но если 
они не решатся, надеюсь, что девоч-
ка сможет найти замещающую се-
мью»,— добавила Елена Альшанская.

Владимир Хейфец,  
Валерия Мишина

Проверка на штампы
Мать живущей в роддоме девочки пожаловалась в прокуратуру на медцентр

Правила освобождения осужденных с тя
желыми заболеваниями изменены. Впер
вые регламентирован срок, в который чело
век, страдающий, к примеру, от СПИДа или 
туберкулеза, должен пройти медицинское 
освидетельствование. Сейчас заключен
ные умирают, не дождавшись освобожде
ния, несмотря на принятое в их пользу ре
шение, говорят правозащитники. Поэтому 
это дополнение к правилам, принятым еще 
в 2004 году, они называют самым важным. 
Новые нормы, по данным фонда «Русь си
дящая», могут коснуться интересов 20 тыс. 
 заключенных. Эксперты лишь опасаются, 
что у ФСИН не хватит времени, а у медуч
реждений — коек, чтобы исполнить норма
тивный акт.

Постановление правительства РФ №54 от 2004 
года «О медосвидетельствовании осужденных, 
представляемых к освобождению в связи с бо-
лезнью» изменено. В нем впервые оговаривают-
ся сроки направления «заболевшего тяжкой бо-
лезнью, препятствующей отбыванию наказания» 
или заключенного «с психическим расстройст-
вом» на освидетельствование. В частности, началь-
ник колонии «не позднее рабочего дня, следующе-
го за днем получения» направляет документы осу-
жденного в медорганизацию. Медики обязаны на-
значить освидетельствование не позднее десяти 
дней после получения бумаг. Сама процедура ос-
видетельствования должна быть проведена так-
же в течение десяти рабочих дней. «Необходимым 
условием проведения медицинского освидетель-
ствования является данное осужденным или его 
законным представителем добровольное согла-

сие»,— сообщается в утвержденных правительст-
вом правилах. Ранее этот пункт закреплен не был.

Юрист фонда «Русь сидящая» Анна Клименко со-
общила „Ъ“, что в России 20 тыс. осужденных «ну-
ждаются в актировке» — принятии решения об ос-
вобождении по причине тяжелого заболевания 
или отказе в освобождении. Поэтому ФСИН «фи-
зически не сможет соблюсти все сроки», считает 
госпожа Клименко: «Чиновники не смогут предо-
ставить необходимое количество коек и соблюсти 
установленные сроки». Отметим, согласно докладу 
омбудсмена РФ, в 2018 году в связи с тяжелыми за-
болеваниями из мест лишения свободы были осво-
бождены 2438 человек из 4202 осужденных, подав-
ших соответствующие ходатайства.

«Актируют (в 2020 году.— „Ъ“) умирающих,— по-
лагает госпожа Клименко.— Мы знаем немало слу-
чаев, когда человека актируют, но он умирает до вы-
хода из колонии или через несколько дней после ос-
вобождения. И в этом смысле, конечно, нужно ста-
раться ускорить процесс освобождения». Эксперт от-
мечает «гуманитарную катастрофу, связанную с не-
качественным оказанием медицинской помощи».

В июле 2019 года был опубликован доклад «Ру-
си сидящей», посвященный защите прав заклю-
ченных с ВИЧ, туберкулезом, сифилисом и други-
ми инфекционными заболеваниями в российских 
пенитенциарных учреждениях. Правозащитники 
указывали, что 7% от всех живущих с ВИЧ в России 
содержатся в местах лишения свободы, и, опираясь 
на данные ФСИН, сообщали: с 2014 по 2017 год 32% 
смертей в местах лишения свободы происходили 
из-за ВИЧ-инфекции.

По словам члена ОНК Москвы Георгия Иванова, 
«в России подлежат освобождению по состоянию 

здоровья заключенные под стражу и уже осужден-
ные»: «Но между двумя этими состояниями гражда-
нин может до полугода проходить стадию апелля-
ционного обжалования приговора и не попадать, 
таким образом, под постановление об освобожде-
нии по состоянию здоровья». Тем не менее, счита-
ет он, «ограничение срока обследования в новых 
правилах является крайне важным изменением, 
поскольку люди, страдающие от туберкулеза, СПИ-
Да и онкологии, получат шанс провести на свободе 
больше времени».

Член комиссии СПЧ по взаимодействию с ОНК, 
глава Комитета против пыток Игорь Каляпин обра-
тил внимание, что «законы в РФ, сталкиваясь с ре-
альностью, начинают работать в противополож-
ном направлении». «В УПК РФ прописано, что „лю-
бое заявление о преступлении должно быть про-
верено в течение трех суток“, но решение о возбу-
ждении уголовного дела или об отказе не приходит 
людям годами,— рассказал господин Каляпин.— 
В случае с исполнением новых правил должност-
ные лица, понимая, что не успевают соблюсти сро-
ки или не располагают ресурсами, начнут стран-
ным образом терять заявления».

Юрист фонда «Новая жизнь» Марина Чукавина 
обращает внимание, что «осужденный может быть 
в бессознательном состоянии или не знать своего 
права», а также не иметь законного представителя: 
«Дополнительно я бы предложила разрешить учас-
тие защитника или доверенного лица в медосвиде-
тельствовании».

Мария Старикова, Валерия Мишина

Тяжелобольным зекам дали срок 
на освобождение
Утверждены новые правила освидетельствования осужденных с заболеваниями

Почти в половине российских ре
гионов тарифы на вывоз мусора 
снизились по сравнению с пре
дыдущим годом. Таковы резуль
таты исследования комитета 
по экологии и охране окружаю
щей среды Госдумы. В 30 субъек
тах стоимость обращения с отхо
дами осталась прежней, а в пяти 
даже повысилась. Среди них 
Башкортостан, Кемеровская, 
Магаданская, Нижегородская 
и Ленинградская области. Впро
чем, отмечают эксперты, россия
не вряд ли станут платить меньше 
за вывоз мусора.

В 47 субъектах в 2020 году регио-
нальные власти снизили тарифы для 
населения на вывоз мусора. Это следу-
ет из результатов мониторинга (есть 
у „Ъ“) комитета по экологии и охра-
не окружающей среды Госдумы. На-
ибольшее снижение зарегистрирова-
но в Якутии — в некоторых зонах (тер-
ритория субъекта может быть поделе-
на на несколько зон в зависимости 
от работы региональных операторов) 
тарифы опустились на 60%. На 30–40% 
тарифы снизились в Алтайском, Кам-
чатском, Красноярском краях, Коми, 
Томской и Амурской областях.

С 1 января большинство россий-
ских субъектов федерации перешли 
на новую систему обращения с отхо-
дами, согласно которой за сбор, тран-
спортировку, обработку, утилизацию, 
обезвреживание и захоронение му-
сора отвечают региональные опера-
торы, выбранные на конкурсах. Жи-
тели субъектов, в которых реформа 
стартовала, нередко жалуются, что му-
сор стали вывозить реже, появились 
несанкционированные свалки, а та-
рифы за вывоз отходов выросли. Рост 
тарифов на вывоз мусора в 2019 году 
спровоцировал, отмечают эксперты, 
увеличение рисков социального на-
пряжения сразу в нескольких регио-
нах. В то время как граждане называ-
ют суммы в платежках завышенны-
ми, региональные операторы наста-
ивают, что население платит за вывоз 
мусора недостаточно.

В прошлом году правительство за-
морозило рост платы за негативное 
воздействие на окружающую среду 
(отчисление компании-загрязнителя 
за тонну мусора, размещенного на по-
лигоне), освободив региональных 
операторов от налога на добавлен-
ную стоимость. По мнению чиновни-
ков, это должно было снизить тарифы 
на обращение с отходами.

Однако в 30 регионах тариф реги-
онального оператора не изменился, 
а в пяти регионах, несмотря на все 
преференции, тарифы, наоборот, 
выросли. Это наблюдается в неко-
торых зонах Башкортостана (с 585,8 
до 599,4 руб.), Кемеровской (с 493,6 
до 520,8 руб.), Магаданской (с 235,9 
до 312,9 руб.), Нижегородской (с 563,8 
до 600,2 руб.) и Ленинградской (с 874,7 
до 926,2 руб.) областях. Как рассказал 
„Ъ“ глава думского комитета по эколо-
гии Владимир Бурматов, депутаты на-

правят запрос в Федеральную антимо-
нопольную службу с просьбой прове-
рить ценообразование в тех регионах, 
где тариф повысился.

При этом мониторинг экологиче-
ского комитета Госдумы показал: раз-
ные по номиналу тарифы предусмо-
трены лишь в десяти регионах. Речь 
идет о том, что жители одного муни-
ципалитета платят меньше, чем жи-
тели другого (ставки зависят от плот-
ности населения, категории платель-
щиков, близости к полигонам твер-
дых бытовых отходов и т. д.). И толь-
ко в Нижегородской области власти 
ввели льготы для пользователей, сор-
тирующих отходы. Отметим, на скид-
ках за раздельный сбор мусора рань-
ше настаивали экс-премьер РФ Дмит-
рий Медведев и бывший профиль-
ный вице-премьер Алексей Гордеев.

Кроме того, депутаты выявили, что 
мусорные тарифы существенно раз-
нятся в соседних субъектах. Напри-
мер, тариф для регионального опера-
тора в Псковской области выше Нов-
городской в 2,5 раза (759,2 и 273,7 руб. 
соответственно), а жители Калмыкии 
платят за мусор в 1,8 раза больше ас-
траханцев (667 и 372,7 руб.).

Несмотря на снижение тарифов, 
коммунальные платежи россиян 
за эту услугу могли и не уменьшить-
ся. Дело в том, что сейчас стоимость 
вывоза мусора для граждан рассчиты-
вается исходя из тарифа региональ-
ного оператора за перемещение отхо-
дов и норматива образования мусора 
для жителей (месячное накопление 
отходов, которое устанавливают ре-
гиональные власти). «Предполагаю, 
что в угоду региональным операто-
рам, которые близки к власти, чинов-
ники могут попытаться компенсиро-
вать им эти потери искусственно за-
дранными нормативами»,— говорит 
господин Бурматов. По его словам, ко-
митет планирует следить и за подоб-
ными случаями.

Ситуации, когда одновременно 
со снижением тарифа власти повы-
шали норматив для жителей, встре-
чались и раньше, говорит исполни-
тельный директор Национальной ас-
социации концессионеров и долгос-
рочных инвесторов в инфраструк-
туру Светлана Бик. При этом, обра-
щает внимание она, снижение тари-
фов произошло из-за политических, 
а не экономических причин. Это мо-
жет негативно сказаться на работе ре-
гиональных операторов, уверена го-
спожа Бик. Поднять нормативы од-
номоментно невозможно — расче-
ты производятся в течение года, гово-
рит координатор ассоциации в сфере 
экологии и защиты окружающей сре-
ды «РазДельный сбор» Анна Гаркуша. 
При этом, отмечает она, раздельный 
сбор, который планируется внедрить 
по стране, может также привести к ро-
сту платы за вывоз мусора: «Обычный 
мусор в контейнерах дворники при-
минают, а вторсырье в баках занима-
ет больший объем».

Анна Васильева

Вывоз и ныне там
В Госдуме проанализировали  
мусорные тарифы в регионах

Новые поправки позволят  
тяжелобольным заключенным  
умереть на свободе
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Служба по контакту
„Ъ“ проанализировал встречи и звонки главы МИД РФ Сергея Лаврова за десять лет

В преддверии отмечаемого 
 сегодня в России Дня дипломати
ческого работника „Ъ“ проанали
зировал встречи и телефонные 
звонки министра иностранных 
дел РФ Сергея Лаврова начи
ная с 2010 и по конец 2019 года. 
 Задачей было прежде всего про
следить, как на контакты главы 
российской дипломатии повлиял 
кризис вокруг Украины, действи
тельно ли Россия совершила по
ворот на Восток и правда ли, что 
регион СНГ является для МИДа 
приоритетным, как это записано 
в действующей Концепции внеш
ней политики. Некоторые резуль
таты удивили. 

Пять лет назад, в феврале 2015 го-
да, произошел, пожалуй, один из са-
мых неприятных эпизодов в карь-
ере Сергея Лаврова: его выступле-
ние на Мюнхенской конференции 
по безопасности было встречено воз-
мущенными выкриками и смешка-
ми из зала. Он выступал там впервые 
после вхождения Крыма в состав Рос-
сии, охарактеризованного как «ан-
нексия» большей частью мирового 
сообщества и не признанного даже 
ближайшими партнерами Москвы. 
При этом сама конференция прохо-
дила в дни, когда украинские воо-
руженные силы пытались вырвать-
ся из котла в районе Дебальцево. По-
встанцы брали под контроль один 
населенный пункт за другим, что, 
по мнению большинства собрав-
шихся 7 февраля 2015 года в конфе-
ренц-зале фешенебельного мюнхен-
ского отеля «Байеришер хоф», было 
невозможным без прямой поддер-
жки с российской стороны. 

Западные участники конферен-
ции, говоря о России, чаще всего 
упоминали слово «изоляция», стре-
мясь выставить Москву изгоем. Тог-
да действительно многим казалось, 
что уж с государствами Евро-Атлан-
тического региона прежняя плот-
ность контактов нарушена и в обо-
зримой перспективе не восстановит-
ся. Российские власти и сами провоз-
гласили «поворот на Восток», однов-
ременно напоминая, что с точки зре-
ния доктринальных установок при-
оритетным регионом для Москвы 
всегда было постсоветское про-
странство. А вовсе не Запад. 

Чтобы понять, действительно 
ли после кульминации кризиса во-
круг Украины (то есть на рубеже 
2014–2015 годов) в российской внеш-
ней политике наступил перелом, „Ъ“ 
проанализировал встречи и теле-
фонные звонки Сергея Лаврова за по-
следние десять лет, разбив их на две 
пятилетки. Полной картины такая 
методика не дает, но сделать опреде-
ленные выводы позволяет.

За основу были взяты данные, 
опубликованные на сайте МИД РФ. 
В расчет принимались только встре-
чи и телефонные разговоры Сергея 
Лаврова с министрами иностранных 
дел других стран — контакты с поли-
тиками, экспертами, представите-
лями общественности и т. д. не учи-
тывались. Не охвачены в данном об-
зоре и поездки Сергея Лаврова в со-
ставе делегаций президента РФ Вла-
димира Путина (но если в ходе та-
ких визитов он отдельно встречал-
ся со своими визави и это было от-
мечено на мидовском сайте как пе-
реговоры «на полях», то такой кон-
такт засчитывался). Считались визи-
ты Сергея Лаврова за рубеж, приезд 
в Россию министров иностранных 
дел других стран, телефонные разго-
воры главы МИД РФ, двусторонние 
встречи «на полях» других меропри-

ятий, а также консультации в соста-
ве троек (Россия—Индия—Китай, 
Россия—Германия—Польша, «аста-
нинский формат» и т. д.). Анализ по-
лученных данных был произведен 
при поддержке экспертов Института 
международных исследований МГИ-
МО МИД РФ Игоря Окунева и Адлана 
Маргоева. 

Ключевой вывод таков: об изо-
ляции России после конфликта во-
круг Украины говорить не прихо-
дится, как и о существенной перео-
риентации внешней политики РФ. 
Самые плотные контакты у россий-
ского министра иностранных дел 
были и остаются с его американски-
ми коллегами. За охваченный иссле-
дованием „Ъ“ период Сергей Лавров 
лично встретился или пообщался 
по телефону с госсекретарями США 
315 раз. Причем если в первой пяти-
летке (2010–2015) между ними было 
147 контактов, то во второй (2015–
2019) частота общения даже немного 
возросла — до 168. То, насколько ча-
сто общаются Москва и Вашингтон 
на уровне глав дипломатий, зависит 

не только от геополитической ситуа-
ции в мире, но во многом от лично-
сти и настроя госсекретарей. За рас-
сматриваемый период самые плот-
ные контакты у Сергея Лаврова сло-
жились с Джоном Керри. В рекорд-
ный 2016 год они общались лич-
но или по телефону 76 раз. Причем 
в действительности контактов меж-
ду ними было даже больше. Источ-
ники „Ъ“ в МИД РФ и Госдепе США 
говорят, что не обо всех контактах со-
общалось публично. 

Контактов со вторым по интен-
сивности общения на уровне глав 
МИД партнером России — Германи-
ей — после событий на Украине ста-
ло немного (хотя и не радикально) 
меньше. 77 встреч и звонков в пер-
вые пять лет, 66 — во вторые. В топ-
10 по частоте контактов за весь пери-
од исследования вошла и Франция, 
и тут тоже без особых изменений (39 
против 40). 

В целом Европа была и остает-
ся лидером по количеству контак-
тов с Россией на уровне глав дипло-
матий. В период с 2010 по 2014 год 

Сергей Лавров встречался или созва-
нивался со своими европейскими 
коллегами 334 раза, а с 2015 по 2019 
год — 316 раз. Некоторое снижение 
произошло в основном за счет скан-
динавских стран (за исключением 
Финляндии), Прибалтики и Поль-
ши. Особняком стоит Чехия. С ней 
за все десять лет у Сергея Лаврова 
был всего один контакт (в 2011-м). 
Впрочем, с коллегами из Албании 
он за это время вообще не общался, 
если верить сайту МИДа (в 2013 году 
у него, правда, была встреча с албан-
ским премьером). 

Вслед за Европой по плотности 
контактов на уровне глав МИДов 
следует Большой Ближний Восток, 
и здесь начиная с 2015 года их ин-
тенсивность значительно возро-
сла (с 187 за первые пять лет до 343 
за вторые). Объясняется это пре-
жде всего началом военной опе-
рации России в Сирии (77 контак-
тов за 2015 год). В последующие го-
ды интенсивность чуть снижена. На-
именее контактный год за послед-
ние пять лет — 2019-й (65 контак-
тов), хотя именно в этот год Сергей 
Лавров посетил девять стран регио-
на, а в Москве прошли консультации 
на уровне глав МИД стран—членов 
Лиги арабских государств. 

В начале 2010-х годов самыми ча-
стыми контактерами в регионе бы-
ли Египет, Иордания и Израиль. Вой-
на в Сирии изменила тренд в сторо-
ну Турции и Ирана. Если в 2010–2014 
годах с этими странами было от 2 
до 7 контактов, то в 2015–2019 годах 
от 6 до 20. Причем если изначально 
интенсивность контактов с Ираном 
превышала российско-турецкий ди-
алог на уровне глав МИДов, то в ми-
нувшем году Турция вышла резко 
вперед (12 против 8). Это можно свя-
зать с ситуацией в самой Сирии, ког-
да основные события на земле вра-
щаются вокруг Идлиба и требуют 
прямого вмешательства Москвы 
и Анкары. 

После 2015 года заметна активи-
зация контактов Москвы с арабски-
ми монархиями Персидского зали-
ва, в первую очередь с Саудовской 
Аравией и Катаром. Однако карти-
на в отношении их не совсем объек-
тивна, так как диалог во многом идет 
по линии экономических ведомств 
и Российского фонда прямых инвес-
тиций. За рамками экономики — ос-
новные темы для обсуждений — Си-
рия и ситуация вокруг Ирана.

Повлияла ситуация в Сирии 
и на контакты с США. Большинство 
телефонных звонков между главой 

МИД РФ и госсекретарем США в 2018 
году приходятся на лето 2018 года, 
когда решалась ситуация в южной зо-
не деэскалации на границе с Израи-
лем и Иорданией. Вашингтон прини-
мал активное участие в переговорах.

Интересна ситуация с Израилем. 
В последние годы контакты на уров-
не глав МИДов двух стран отстали 
по сравнению с аналогичными кон-
тактами между Москвой и другими 
ближневосточными столицами. Од-
нако российско-израильский диа-
лог на деле стал даже более интен-
сивным, просто перешел на уровень 
«выше» — личных контактов меж-
ду президентом РФ Владимиром Пу-
тиным и премьер-министром Изра-
иля Биньямином Нетаньяху, кото-
рый также обладал портфелем ми-
нистра иностранных дел в 2013 году 
и в 2015–2019 годах.

Особо складываются и контакты 
с Сирией. Прямых контактов меж-
ду главами МИД РФ и САР немно-
го, однако необходимо учитывать 
и прямой диалог президентов двух 
стран, а также интенсивные контак-
ты спецпредставителя президен-
та РФ Александра Лаврентьева и за-
мминистра иностранных дел Сергея 
Вершинина с руководством Сирии, 
а также постоянный диалог на уров-
не военных. 

Интересно, что на ближнево-
сточном и африканском направле-
нии МИДа больше всего контактов 
на уровне замминистра и спецпред-
ставителей, чем на других. Поми-
мо Александра Лаврентьева и Сер-
гея Вершинина постоянный диа-
лог с представителями стран этого 
региона осуществляет спецпредста-
витель президента РФ по Ближнему 
Востоку, заммининистра иностран-
ных дел Михаил Богданов.

На третьем месте из регионов 
по частоте контактов с Россией 
на уровне глав МИДов — Азия. «Пово-
рот на Восток» после некоторого ох-
лаждения с Западом на этом уровне 
если и случился, то весьма условный. 
Сергей Лавров в 2015–2019 годах лич-
но общался с коллегами из этой ча-
сти света 175 раз против 155 контак-
тов в 2010–2014 годах. Самые плот-

ные и в то же время самые стабиль-
ные связи — с Китаем (46 контактов 
в первую пятилетку и 47 во вторую). 
По возрастающей складывается об-
щение с Японией — 18 против 25. 

На четвертом месте из регио-
нов — США и Канада. И если на ко-
личестве контактов с госсекретаря-
ми Украина не сказалась, то с Кана-
дой дела разладились (восемь кон-
тактов за первую пятилетку и только 
один за вторую). 

Регион СНГ — лишь на пятом ме-
сте, хоть во всех доктринальных до-
кументах РФ он обозначен как при-
оритетный с точки зрения россий-
ской внешней политики: 306 кон-
тактов за 10 лет (154 плюс 152, если 
брать по пятилеткам). Впрочем, го-
ворить о том, что Москва пренебре-
гает этим регионом, не приходит-
ся. Во-первых, он включает в себя ку-
да меньшее количество стран, чем 
та же Европа. Во-вторых, с государст-
вами СНГ налажен тесный контакт 
на уровне первых лиц, а также цело-
го ряда других ведомств, задейство-
ванных в насыщенной интеграци-
онной матрице. Но если говорить 
именно о контактах Сергея Лавро-
ва, то в топ-10 из этого региона во-
шли Армения (51 контакт за 10 лет) 
и Украина (39 контактов, но боль-
шая часть — до кризиса). Наимень-
шее количество контактов у гла-
вы МИД РФ было с Грузией — одна 
встреча «на полях» сессии Генераль-
ной ассамблеи ООН в прошлом году. 

С коллегами из стран Латинской 
Америки Сергей Лавров общал-
ся с одинаковой интенсивностью 
на протяжении всего рассматривае-
мого периода (75 контактов в первую 
пятилетку и 75 во вторую). Этот реги-
он на шестом месте. А на седьмом — 
Африка. С ней общение стало чуть 
более интенсивным в последние го-
ды (58 контактов в первые пять лет 
и 64 во вторые). 

Марина Коваленко,  
Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Редакция благодарит Институт 
международных исследований МГИМО 
за помощь в подготовке материала

За охваченный исследованием „Ъ“ период Сергей Лавров  
лично встретился или пообщался по телефону  
с госсекретарями США 315 раз. Больше всего —  
с Джоном Керри  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

За оборону Венесуэлы
Над Россией нависла угроза новых американских санкций

Как стало известно „Ъ“, американ
ская администрация и законодатели 
намерены в ускоренном режиме рас
смотреть вопрос о введении санкций 
против лиц и компаний, поддерживаю
щих правительство Венесуэлы. Одной 
из жертв может стать российская компа
ния «Роснефть», которой до этого удава
лось избегать рестриктивных мер.

Поводом для ускорения процесса послужи-
ло перемещение венесуэльскими властями 
в тюрьму из-под домашнего ареста шестерых 
американцев, руководящих работников неф-
тяной компании Citgo (в США группа получи-
ла наименование Citgo-6). Оно состоялось по-
сле того, как поддерживаемый США лидер ве-
несуэльской оппозиции Хуан Гуайдо встретил-
ся с американским президентом Дональдом 
Трампом и присутствовал во время его ежегод-
ного обращения к обеим палатам Конгресса.

По сообщениям близких к американским 
законодателям источников „Ъ“, первона-
чально Конгресс США планировал присту-
пить к рассмотрению новых санкций про-
тив России — в частности, закона DASKA — 
примерно в конце марта—начале апреля, 
однако теперь процесс будет «значительно 
ускорен». Под рестриктивные меры могут 

попасть российская компания «Роснефть» 
и связанные с ней предприятия, помогаю-
щие Каракасу продавать нефть.

Впрочем, американские власти осознают 
серьезность глобальных последствий вклю-
чения «Роснефти» в санкционные списки, 
поэтому, по словам источников „Ъ“, такое 

возможно в случае каких-то резких движе-
ний со стороны президента Венесуэлы Ни-
коласа Мадуро: например, если Хуану Гуай-
до закроют въезд в страну. Другими мише-
нями санкций могут стать российские фи-
нансовые институты, которые осуществля-
ют даже непрямую поддержку правящего 
в Венесуэле режима.

Американские чиновники неоднократ-
но высказывались о негативной роли Мо-
сквы в поддержке Каракаса. «Роль России 
в экономике (Венесуэлы.— „Ъ“) все увели-
чивается и увеличивается, особенно в обла-
сти нефти. Российские компании теперь об-
рабатывают более 70% венесуэльской неф-

ти. Они размещают ее на рынке, финансиру-
ют ее добычу, прячут ее, переливают с судна 
на судно, меняют имена кораблей, выклю-
чают транспондеры. Они продают бензин 
и разбавители. Их роль все важнее»,— заяв-
лял на одном из своих январских брифин-
гов спецпредставитель США по Венесуэле 
Эллиот Абрамс.

На последнем брифинге 6 февраля он так-
же подчеркнул: «Как отметили некоторые ра-
ботники администрации, скоро русские мо-
гут столкнуться с тем, что за их поддержку 
Мадуро придется платить. Тем, кто продолжа-
ет зарабатывать на Мадуро или поддерживать 
его, стоит поостеречься. В ближайшие неде-
ли вы увидите некоторые шаги, которые бу-
дут свидетельствовать о серьезности наших 
намерений относительно Венесуэлы». Кроме 
того, о рестриктивных мерах говорил и гос-
секретарь США Майк Помпео. «О конкрет-
ных санкциях речи нет, но можно ожидать, 
что США еще (с этим.— „Ъ“) не закончили»,— 
пояснил он, отметив, что Вашингтон и даль-
ше будет поддерживать венесуэльский на-
род и президента Гуайдо. Глава Госдепа в кон-
це 2019 года отдельно выделял «Роснефть» 
и ее роль в поддержке Николаса Мадуро.

Инцидент с работниками Citgo также мо-
жет побудить сенаторов-республиканцев, ре-
шивших после завершения процесса импич-
мента сосредоточиться на назначении новых 
федеральных судей, изменить свои первона-
чальные планы и приступить к рассмотрению 
ответных шагов на задержание американцев.

Напомним, шестерых руководящих ра-
ботников Citgo — дочерней фирмы венесу-

эльской государственной нефтедобываю-
щей компании PDVSA — в ноябре 2017 го-
да вызвали на встречу с руководством в Ка-
ракас и арестовали по обвинению в корруп-
ции. У пятерых из них двойное гражданст-
во — американское и венесуэльское — один 
имеет вид на жительство в США. «Эти лю-
ди родились в Венесуэле, они венесуэльцы, 
и их будут судить за то, что они коррумпиро-
ванные вороватые предатели»,— комменти-
ровал дело Николас Мадуро. Мужчин поме-
стили в тюрьму, где, как указывал американ-
ский Госдепартамент, нет окон, нормально-
го питания и возможности гулять.

По делу «шестерки Citgo» 18 раз назнача-
лись, а затем отменялись слушания. Пока 
прошло лишь одно — предварительное. На-
значенное на декабрь первое слушание так-
же было отложено, однако мужчин перевели 
под домашний арест, но на прошедшей неде-
ле снова поместили в тюрьму.

Попытки властей США освободить узни-
ков не увенчались успехом — Вашингтон 
не признает Николаса Мадуро и его прави-
тельство, а считает главой государства Хуана 
Гуайдо, который де-факто не имеет в стране 
никакой власти.

Алексей Наумов
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ТОП-10 СТРАН—ПАРТНЕРОВ РОССИИ ПО ЧАСТОТЕ КОНТАКТОВ 
НА УРОВНЕ МИНИСТРОВ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ

За контакт считалась встреча или телефонный разговор

2010–2014 2015–2019 2010–2019

315

143
95 93 79 77 67 51 43 39

168

66

75 47 40 62 40 27 25 10

США Германия Иран Китай Франция Турция Египет Армения Япония Украина

147
77

20 46 39 15 27 24 18 29

КОНТАКТЫ ГЛАВЫ МИД РФ СЕРГЕЯ ЛАВРОВА ПО РЕГИОНАМ 

За контакт считалась встреча 
или телефонный разговор; 
страны ЛАГ считались 
в Ближнем Востоке

Итого (по регионам) Итого (по годам)

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019

182
207

161

248

320
298 307

253
222 214

Европа — 650
Большой Ближний Восток — 530
Азия — 330
США и Канада — 324
СНГ — 306
Латинская Америка — 150
Африка  — 122

РОССИЯ

Южная
Осетия

Япония

Индонезия

Казахстан

Индия

Иран

Грузия

Мексика

Монголия

Р О С С И Я

Турция

Абхазия

Канада

Бразилия

Аргентина

Австралия

Алжир

Турция

Германия
Франция

Конго

ЮАР

Армения

США

КНР

Ни разу
Максимум 1 раз в год
Максимум 2 раза в год
Максимум 5 раз в год
Максимум 10 раз в год
Чаще 10 раз в год

КОНТАКТЫ ГЛАВЫ МИД РФ СЕРГЕЯ ЛАВРОВА В 2010–2019 ГОДАХ

Американские власти осознают серьезность 
 последствий включения «Роснефти» в санкцион-
ные списки, поэтому, по словам источников 
„Ъ“, такое возможно в случае каких-то резких 
движений со стороны президента Венесуэлы 
Николаса Мадуро: например, если  Хуану Гуайдо 
закроют въезд в страну
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23827,98 (–45,61)
РТС 1518,23 (–21,19)
FTSE 100 7466,70 (–38,09)

DAX 30 13513,81 (–61,01)
DJIA 29102,51 (–277,26)
NASDAQ Composite 9520,51 (–51,64)

По данным агентства Reuters. 
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70руб. ● 63,4720
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3,0

3,2

3,4тыс. пунктов ● 3,088

0,29%
45,0 75,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

1,17%
24,0 30,0

24,0

25,2

26,4

27,6

28,8

30,0

0,29%

● 55,12тыс. пунктов ● 29,103

 Индексы ведущих фондовых бирж на 07.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 08–10.02.20
Австралийский доллар 42,5389
Английский фунт 82,0756
Белорусский рубль 29,1423
Датская крона* 93,1713

Доллар США 63,4720
Евро 69,6288
Индийская рупия** 88,9656
Казахский тенге** 16,7572

Канадский доллар 47,6982
Китайский юань* 90,8599
Норвежская крона* 68,6369
СДР 87,1826

Сингапурский доллар 45,7258
Новая турецкая лира 10,5990
Украинская гривна* 25,8916
Шведская крона* 65,8498

Швейцарский франк 65,0861
Японская иена** 57,7622
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Федеральная служба по техническо-
му и экспортному контролю (ФСТЭК) 
предлагает полностью отказаться от 
иностранных IТ-решений на объектах 
критической инфраструктуры (КИИ). 
Эксперты объясняют инициативу 
борьбой со шпионажем и коррупцией. 
Но, предупреждают они, такой «техно-
логический расизм» может ухудшить 
качество поддержки информацион-
ных систем госорганов и оборонных 
предприятий, а также спровоцировать 
ответную реакцию других стран.

ФСТЭК опубликовала проект поправок в 
приказ о защите объектов КИИ на regulation.
gov.ru 6 февраля. К ним относятся критиче-
ски важные сети и информационные систе-
мы госорганов, банков, предприятий обо-
ронной, топливной и атомной промышлен-
ности и энергетики.

Новые требования ФСТЭК запретят орга-
низациям, находящимся под контролем ино-
странных физических и юридических лиц, 
заниматься поддержкой программно-аппа-
ратных средств в объектах защиты КИИ. Они 
подготовлены по поручению президента РФ 
Владимира Путина «по обеспечению техноло-
гической независимости и безопасности КИИ 
путем использования преимущественно оте-
чественного программного обеспечения», о 
котором „Ъ“ сообщал 3 июля 2019 года.

Поскольку поддержка неотъемлема от про-
дукта, это означает фактический запрет на ис-
пользование любых иностранных решений 
и требование проверки гражданства владель-
цев всех подрядчиков таких сетей, констати-
ровал в своем Telegram-канале эксперт по ки-
бербезопасности Алексей Лукацкий. Дейст-
вующая версия приказа предполагает обяза-
тельность гарантийной или технической под-
держки, поэтому новые ограничения приве-

дут к отказу на объектах КИИ от иностранных 
решений, согласен директор по продажам и 
развитию бизнеса «КриптоПро» Павел Луцик. 
Впрочем, для техподдержки возможен вари-
ант с привлечением отечественных органи-
заций, которые готовы стать посредниками 
между субъектами КИИ и иностранными про-
изводителями, полагает он.

Ужесточение требований ожидаемо, счи-
тает руководитель отдела продвижения про-
дуктов компании «Код безопасности» Павел 
Коростелев. Он связывает новые требования 
с «необходимостью защиты от атак через це-
почку поставок зарубежного оборудования». 
Для экспертов по вопросам защиты КИИ про-
ект ФСТЭК оказался неожиданным, возража-

ет Павел Луцик. Он видит причину ограни-
чений иностранных подрядчиков в желании 
властей сократить риски шпионажа со сторо-
ны других государств. При этом достойные 
отечественные аналоги уже успешно исполь-
зуются в средствах антивирусной или крип-
тографической защиты, а иностранные ре-
шения задействованы в тех случаях, когда 
отечественных аналогов нет или они неэф-
фективны, отмечает господин Луцик.

В России есть немало отечественных ре-
шений, которые «дешевле, качественнее и 
надежнее зарубежных, поэтому их закупают 
и другие страны», говорит замгендиректора 
завода «Физприбор» Вадим Подольный. Не-
допуск иностранного оборудования он свя-
зывает с борьбой с коррупцией. «Наши чи-
новники, заказывая оборудование у ино-
странных поставщиков, позже могут ока-
заться владельцами активов в Европе»,— не 
исключает он.

Но ограничение допуска иностранного 
оборудования — это «технологический рас-
изм», ведь критерием оценки должно быть ка-
чество, а не происхождение «железа», настаи-
вает господин Подольный. Запрет на закупку 
иностранного оборудования может вызвать 
ответные меры, которые обернутся финансо-
выми потерями для страны, предупреждает 
эксперт. «Например, „Росатом“ сейчас закон-
трактован на строительство 36 энергоблоков 
АЭС за рубежом, средняя стоимость одного 
блока — $6 млрд. Но их уже начинают застав-
лять проходить сложнейшие сертификации 
— это ответная мера»,— уверен он. Специа-
лист по информационной безопасности ком-
пании Oberon Георгий Хандога соглашается, 
что допуск иностранных решений стимули-
ровал здоровую конкуренцию, а их ограниче-
ние может вызвать качественный спад.

Юлия Степанова

Как выяснил „Ъ“, РФПИ может полу-
чить $1 млрд из ФНБ для совместных 
инвестиций с ближневосточными ин-
весторами в потенциально крупней-
ший в мире проект по производству  
металлов платиновой группы «Арктик 
Палладий». Проектом, запуск которо-
го намечен на 2024 год, сейчас на пари-
тетных началах владеют «Норникель» 
и «Русская платина». По мнению экспер-
тов, шансы «Арктик Палладия» на по-
лучение средств ФНБ высоки, посколь-
ку проект соответствует всем формаль-
ным критериям для этого.

Правительство может выделить около 
$1 млрд из ФНБ на проект «Арктик Палла-
дий», который реализует СП «Норникеля» и 
«Русской платины» Мусы Бажаева. Но полу-
чателем этой суммы станут не текущие па-
ритетные акционеры проекта, а РФПИ, кото-
рый планирует привлечь в «Арктик Палла-
дий» ближневосточных инвесторов, рассказа-
ли „Ъ“ три источника, знакомых с ситуацией. 
Один из них надеется, что более четкую струк-
туру эта сделка обретет к началу лета.

По информации „Ъ“, в середине января 
Владимир Путин дал поручение о выделении 
средств, в конце месяца первый вице-премьер 

Андрей Белоусов направил поручение в Мин-
фин, Минэкономики и Минвостокразвития. 
В Минвостокразвития „Ъ“ подтвердили, что 
предложение о выделении средств поступи-
ло, вопрос находится в работе, однако не уточ-
нили, кому именно предназначены деньги. В 

Минфине, Минэкономики и пресс-службе пра-
вительства не ответили на запрос „Ъ“. В аппа-
рате Андрея Белоусова комментарий получить 
не удалось. В «Норникеле» „Ъ“ не прокоммен-
тировали выделение средств, в «Русской пла-
тине» сказали, что не обращались за средства-
ми ФНБ. В РФПИ от комментариев отказались.

«Арктик Палладий» предполагает разра-
ботку Черногорского и южной части месторо-
ждения Норильск-1 (лицензии внесены «Рус-
ской платиной»), а также Масловского место-
рождения (лицензия внесена «Норникелем»). 
На полной мощности проект может произво-
дить до 120 тонн металлов платиновой груп-
пы в год, первая очередь намечается к вводу 
в 2024 году. В декабре 2019 года ходатайство о 
создании СП удовлетворила ФАС, а на прош-
лой неделе стало известно, что заключено ак-
ционерное соглашение (см. «Ъ-Онлайн» от 6 
февраля). Суммарные инвестиции в проект 
Муса Бажаев оценивал в $15 млрд, а годовую 
выручку — в $7 млрд. Сейчас цены на палла-
дий бьют исторические рекорды, превышая 
$2,2 тыс. за унцию.

В ноябре 2019 года господин Бажаев со-
общал, что совместно с ВТБ и РФПИ работает 
над привлечением со стороны «Русской пла-
тины» в проект ближневосточных инвесто-

ров. Тогда же глава РФПИ Кирилл Дмитриев 
говорил, что инвесторы из Саудовской Ара-
вии и ОАЭ интересуются проектом. На Ближ-
нем Востоке ключевыми партнерами РФПИ 
являются фонд Mubadala (ОАЭ), саудовский 
Public Investment Fund, а также крупные го-
скомпании региона. РФПИ, согласно своему 
мандату, соинвестирует вместе с зарубежны-
ми инвесторами, используя в качестве капи-
тала в том числе средства ФНБ. В январе го-
сподин Дмитриев докладывал Владимиру 
Путину, что РФПИ вложил в различные про-
екты 125 млрд руб. средств ФНБ.

Вице-президент Moody’s в России и СНГ 
Денис Перевезенцев считает вполне вероят-
ным предоставление средств ФНБ для «Арк-
тик Палладия», так как проект полностью со-
ответствует формальным критериям для это-
го. Он напоминает, что, согласно разрабо-
танным Минфином правилам инвестиро-
вания средств ФНБ, доля этих денег в общем 
финансировании проекта не должна превы-
шать 20%, а доходность должна быть не ниже 
доходности ОФЗ. При этом, как отмечает экс-
перт, «Арктик Палладий» является высокорен-
табельным проектом.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Несмотря на двузначный рост, к 2024 
году онлайн-сегмент туристического 
рынка не сможет занять половину  
всех продаж. Крупнейшим каналом 
останется офлайн, доля которого  
за четыре года может размыться с те-
кущих 57% до 53,1%. Сохранять проч-
ные позиции традиционной рознице 
помогают, в частности, туроператоры, 
чьи клиенты пока не готовы оплачи-
вать путешествия через интернет.

Объем российского рынка тревел-услуг 
по итогам 2020 года может вырасти на 9,4% 
год к году, до $45,65 млрд (2,92 трлн руб.). 
Онлайн-сегмент увеличится на 12,7%, до 
$20,22 млрд (1,29 трлн руб.), а офлайн — на 
6,9%, до $27,09 млрд (1,73 трлн руб.). Такие 
данные приводит Aviasales в своем совмест-
ном с Phocuswright исследовании, представ-
ленном в рамках организованного комите-
том по туризму города Москвы форума раз-
работчиков. Динамика рынка превыша-
ет результаты 2019 года. Тогда, по подсче-
там Phocuswright, общие продажи росли на 
7,2%, онлайн-сегмент — на 12,6%, офлайн — 
на 3,4%. Сходные данные приводят в Data 
Insight. По подсчетам аналитиков, общая 

стоимость совершенных из России онлайн-
бронирований тревел-услуг в 2019 году вы-
росла на 20%, до 1,03 трлн руб. При этом го-
дом ранее оборот рынка увеличивался на 
25%. Замедление динамики в Data Insight 
связывают с постепенным переходом он-
лайн-сегмента туристического рынка к ли-
нейному росту.

Но двузначные темпы роста не позволят 
онлайн-сегменту стать основным каналом 
продаж на российском тревел-рынке как ми-
нимум в ближайшие четыре года. По прогно-
зам Phocuswright, в 2023 году лидером оста-
нется офлайн-розница, чья доля размоется 
с текущих почти 57% до 53,1%. Партнер Data 
Insight Борис Овчинников объясняет, что тра-
диционный сегмент продолжает сохранять 
высокую долю за счет двух факторов: про-
даж организованных туров и бизнес-туриз-
ма. «Клиенты туроператоров, как правило, 
более консервативны, а в России также суще-
ствует развитый рынок агентств»,— отмеча-
ет он. Расчет за корпоративные поездки пока 
происходит в основном через агентов, добав-
ляет один из собеседников „Ъ“ на туррынке.

Расчеты Phocuswright подтверждают, что 
доля онлайн-продаж в сегменте организо-

ванного туризма остается минимальной. По 
данным аналитиков, в 2019 году на офлайн 
пришлось 91% от общего объема сделанных 
бронирований. Общие продажи сегмен-
та в Phocuswright оценивают в $5,05 млрд 
(323,3 млрд руб.). В 2020 году этот показатель 
может вырасти на 7%, а доля офлайн-брони-
рований сохранится примерно на прежнем 
уровне, отмечают аналитики. Выводы под-
тверждаются данными туроператоров. В TUI 
пояснили „Ъ“, что на долю онлайн-каналов 
последние несколько лет стабильно про-
ходилось 5% реализованных туров. В этом 
году компания рассчитывает нарастить по-
казатель до 7%. В 2023 году, прогнозирует 
Phocuswright, онлайн-продажи займут 15% 
в сегменте организованного туризма при 
росте всех продаж услуг туроператоров на 
28,7% относительно 2019 года.

Управляющий директор туристическо-
го сервиса Aviasales Макс Крайнов связыва-
ет низкий рост сегмента онлайн-бронирова-
ний организованных туров с высокой ценой 
продукта и небольшим пользовательским 
опытом: «Можно понять человека, который 
первый раз пришел на сайт и сомневает-
ся, оплатить ли здесь и сейчас картой тур за 

условные 50 тыс. руб.». При этом, отмечают 
в Aviasales, несмотря на активное развитие 
сервисов самостоятельного бронирования, 
для многих путешественников формат ор-
ганизованного туризма оказывается более 
комфортным. По расчетам Phocuswright, к 
2023 году доля продаж туроператоров от все-
го рынка размоется с текущих 12,1% до 11,4%.

Максимальную долю онлайн-брониро-
ваний (86,4%) в 2019 году продемонстри-
ровали перевозки low-cost. По оценкам 
Phocuswright, их доля от всего тревел-рын-
ка за ближайшие четыре года вырастет с 1,8% 
до 2,8%. Эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов прогнозирует, что вырази-
тельные темпы роста сегмента бюджетных 
перевозок сохранятся до тех пор, пока не бу-
дет выбран «новый спрос» — пассажиры, ко-
торые ранее не пользовались услугами ави-
аперевозчиков. После того как постоянный 
приток новых клиентов завершится, авиа-
компании начнут соревноваться не только 
ценой, но и качеством, и рынок найдет не-
кий новый средний уровень, ожидает он.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Туристы не переходят на цифру
Офлайн-сегмент останется доминирующим

Исходя из распределения полномо-
чий вице-премьеров и конфигурации 
подчинения министров в новом пра-
вительстве, к предположениям, что 
разногласий в его работе будет мень-
ше, стоит добавить, что оставшиеся бу-
дут решаться по-новому — споры ве-
домств, видимо, чаще будут подни-
маться на уровень главы Белого дома 
Михаила Мишустина. Как минимум, 
вскоре этого потребует дискуссия 
Минфина и Минпромторга о поддер-
жке российских предприятий за счет 
госзакупок.

Обсуждаемые в течение послед-
него года масштабные инициативы 
Минпромторга и ВПК по введению 
минимальной доли закупок у нац-
производителей блокировались как 
«промышленным» вице-премьером 
Дмитрием Козаком, так и регулято-
ром контрактной системы — Мин-
фином. Получивший полномочия го-
сподина Козака в новом правитель-
стве «военно-промышленный» вице-
премьер Юрий Борисов, сам — иде-
олог введения квот, раскритиковал 

альтернативные идеи Минфина и 
ФАС по тонкой настройке существую-
щих режимов поддержки за недоста-
точную эффективность и назначил 
головным ведомством в вопросах 
импортозамещения Минпромторг. 
Ведомство в очередной раз предста-
вило проекты введения квот, но они 
опять не были поддержаны коллега-
ми по Белому дому. Господин Борисов 
попытался заручиться поддержкой 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова: его участие предполагалось 
на очередном совещании по спор-
ным проектам, которое аппарат пра-
вительства назначил на 6 февраля, но 
встреча не состоялась. Впрочем, во-
прос на этом уровне, видимо, решить 
просто нельзя: в нынешней конфигу-
рации Белого дома нет профильного 
вице-премьера по вопросу, а сам гла-
ва Минфина Антон Силуанов прямо 
не подчинен ни одному вице-премье-
ру и отчитывается напрямую Михаи-
лу Мишустину. В результате спорные 
проекты будут внесены в правитель-
ство с разногласиями, разрешать ко-
торые, видимо, придется самому гла-
ве Белого дома. Возможно, это сообра-
жение подтолкнуло стороны к еще 
одной попытке компромисса: в пят-
ницу господин Борисов, ранее наста-
ивавший на общей квоте, признал, 
что подход к ее определению все же 
может быть отраслевым,— ранее на 
это указывали его оппоненты.

Обособление Минфина в структу-
ре Белого дома может сделать этот слу-
чай не уникальным. Например, пе-
реход в ведение министерства Роси-
мущества и вопросов управления го-
скомпаниями может сформировать 
гораздо более сложную ситуацию. 
Уход Минэкономики из системы со-
гласования дивидендной полити-
ки и инвестпрограмм госАО оставит 
Минфин перед выбором между тра-
диционным интересом к дивиден-
дам госкомпаний и его же ответствен-
ностью за их развитие. Ждать, что во-
прос такого уровня может быть мирно 
решен внутри ведомства, вряд ли сто-
ит — по крайней мере, ранее его ред-
ко удавалось решить даже двум мини-
страм одного правительства,— так что 
премьер-министру, видимо, придется 
брать на себя роль «третейского судьи» 
и во внутриминистерских спорах.

правила  
игры

Обособление 
Минфина в структуре 
Белого дома может 
поднять дискуссии  
с его участием  
на уровень премьера

в перестройку административной 
реальности изучает  
корреспондент отдела экономики 

Диана Галиева

IT-системы закрывают для иностранцев
Западных подрядчиков не пустят в критическую инфраструктуру

РФПИ готовится войти в «Арктик Палладий»
Фонд может получить на это $1 млрд из ФНБ

Это очень интересный,  
очень перспективный проект, 
практически самый крупный 

платиноидный проект в мире... 
Мы видим очень значимый 

интерес со стороны инвесторов 
Эмиратов, Саудовской Аравии  

к этому проекту
Кирилл Дмитриев, 

глава РФПИ, 20 ноября 2019 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В России осталось чуть мень
ше 400 банков. По мнению экс
пертов, это число продолжит 
снижаться, хотя и не быстрее, 
чем в прошлом году. Аналитики 
 рейтинговых агентств считают, 
что ЦБ будет отзывать лицензии 
«за пределами первой сотни». 
Причем одной из основных при
чин будет являться проведение 
сомнительных операций, доля 
которых среди банков с отозван
ной лицензией в прошлом году 
достигла 50%.

Согласно статистике ЦБ, на 1 февра-
ля в России осталось 396 банков с дей-
ствующей лицензией. В целом с сере-
дины 2013 года, когда ЦБ возглавила 
Эльвира Набиуллина, число банков со-
кратилось более чем вдвое. В прошлом 
году с банковского рынка ушли 38 иг-
роков. Из них 24 потеряли лицензии 
принудительно, а остальные либо сда-
ли их добровольно, либо присоедини-
лись к другим участникам рынка.

По прогнозам экспертов, в этом 
году ситуация будет развиваться схо-
жим образом. Так, ведущий анали-
тик Moody’s по российскому банков-
скому сектору Ольга Ульянова счита-
ет, что лицензии потеряют не более 40 
банков. В агентстве НКР ожидают, что 
по итогам 2020 года могут быть отозва-
ны лицензии у 25–30 кредитных орга-
низаций. С учетом добровольных лик-
видаций и слияний-поглощений, по 
оценке НКР, с рынка могут уйти около 
10% банков.

Глава направления банковских рей-
тингов НКР Михаил Доронкин полага-
ет, что риску отзыва лицензии в наи-
большей степени будут подвержены 
банки, вовлеченные в проведение сом-
нительных операций либо реализую-
щие рискованную кредитную полити-
ку. С этим согласен директор аналити-
ческой группы по финансовым орга-
низациям Fitch Ratings Антон Лопатин: 
«Чистка сектора продолжится, отзывы 
лицензий будут из-за нарушения анти-
отмывочного законодательства и из-за 
недостаточной капитализации».

По данным ЦБ, доля банков, поте-
рявших лицензию из-за сомнитель-
ных операций или нарушений ан-
тиотмывочного законодательства, в 
прошлом году резко выросла. Если в 
2017–2018 годах на них приходилось 
около четверти всех отозванных ли-
цензий, то по итогам 2019 года — уже 
половина.

Добровольно покинуть рынок мо-
гут кредитные организации со стагни-
рующим кредитным портфелем — по-
сле кризиса 2014–2015 годов многие 
небольшие региональные банки фак-
тически перестали наращивать кре-
дитный портфель, опасаясь рисков, 

отмечает Михаил Доронкин. «На крат-
косрочном горизонте такая политика 
выживания работает, однако в долгос-
рочной перспективе будет крайне тя-
жело поддерживать необходимую от-
дачу на капитал»,— поясняет он.

По мнению управляющего дирек-
тора по валидации агентства «Экс-
перт РА» Юрия Беликова, с рынка бу-
ду уходить и просто неэффективные 
игроки, «теряющие капитал на фо-
не устойчивой убыточности (более 
16% кредитных организаций показа-

ли убыток по итогам 2019 года)». На-
ибольшие убытки показали банки, 
находящиеся на санации (Минбанк, 
Балтинвестбанк, «Солидарность», 
Экономбанк), по которым вряд ли до-
пустят потерю лицензии. Однако дру-
гим требуются масштабные влива-
ния в капитал со стороны собствен-
ников. «Убыточность выступает при-
чиной продолжающейся потери ка-
питала и повышает чувствительность 
банков к непредвиденным стрессам 
от обесценения активов»,— говорит-
ся в исследовании «Эксперт РА». Как 
отмечают аналитики, повышению 
эффективности и выходу на положи-
тельный финансовый результат «зача-
стую препятствует дефицит устойчи-
вого фондирования».

Опрошенные „Ъ“ эксперты схо-
дятся во мнении, что терять лицен-
зии прежде всего будут банки «за пре-
делами первой сотни». Ольга Ульяно-
ва также считает вероятной добро-
вольную сдачу лицензий малыми 
банками, неспособными поддержи-
вать рентабельность операций в усло-
виях жесткой конкуренции со сторо-
ны крупных универсальных игро-
ков. В прошлом году все банки, при-
нудительно ушедшие с рынка, были 
за пределами первой сотни.

Впрочем, как отмечает Михаил До-
ронкин, в первой сотне также при-
сутствуют отдельные неустойчивые 
игроки. Однако, добавляет эксперт, 
с учетом масштабов их бизнеса и по-
тенциального влияния на экономи-
ку отдельных регионов повышается 
вероятность финансового оздоровле-
ния таких банков.

Максим Буйлов

Банки  
идут на убыль
ЦБ продолжают беспокоить 
сомнительные операции

Вопросы пенсионного обес
печения граждан в рамках 
 Минфина будет курировать 
бывший руководитель Пенси
онного фонда России (ПФР) 
 Антон Дроздов. В министер
стве он займется негосудар
ственными пенсионными 
 фондами (НПФ) и разработкой 
новой системы — гарантиро
ванного пенсионного плана 
(ГПП), а также вопросами ва
лютного конт роля. По мнению 
экспертов,  появление в мини
стерстве обладающего богатым 
опытом в пенсионной инду
стрии чиновника свидетель
ствует о приоритетности задач 
по развитию новой накопи
тельной парадигмы.

Бывший председатель правления 
ПФР Антон Дроздов, перешедший в 
конце января на должность замми-
нистра финансов, будет курировать 
в Минфине вопросы пенсионного 
обеспечения, рассказали „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией в мини-
стерстве, и четыре федеральных чи-
новника. Раньше за эти вопросы от-
вечал замминистра Алексей Моисе-
ев. Также он передаст в ведение Ан-
тона Дроздова вопросы валютно-
го контроля, уточняет один из со-
беседников „Ъ“. «В пользу господи-
на Дроздова будет перераспределен 
от других заместителей министра 
и ряд других функций»,— добавля-
ет он. «Объявления о перераспреде-

лении обязанностей пока не было, 
поэтому о точной конфигурации го-
ворить рано»,— отмечает другой со-
беседник „Ъ“. В Минфине на запрос 
не ответили.

В рамках работы с пенсионным 
обеспечением граждан Алесей Мои-
сеев в Минфине отвечал за деятель-
ность НПФ и создание совместно с 
ЦБ концепции новой добровольной 
системы гарантированного пенси-
онного плана (ГПП), которая пришла 
на смену концепции индивидуаль-
ного пенсионного капитала (ИПК). 
Представленная осенью прошлого 
года схема ГПП, в частности, пред-
полагает добровольное участие, воз-
можность перевода пенсионных на-
коплений, сформированных в рам-
ках обязательного пенсионного 
страхования, а также ряд налоговых 
стимулов как для граждан, так и для 
работодателей (см. подробнее „Ъ“ от 
25 октября 2019 года).

Пока внедрение ГПП идет сложно. 
Источник, близкий к социальному 
блоку правительства, отмечает, что в 
нынешней конфигурации системы 
ЦБ не очень верит в перспективу ГПП 
в отсутствие, по выражению первого 
зампреда Банка России Сергея Шве-
цова, «мягкого подталкивания» (ци-
тата по «Российской газете»), предус-
мотренного в ИПК. Косвенно о слож-
ностях в работе над новой системой 
свидетельствуют и весьма скромные 
ожидания от вступления в нее, в том 
числе сделанные Минфином (см. „Ъ“ 

от 30 октября 2019 года). В ЦБ 9 фев-
раля не ответили на запрос „Ъ“. 

Топ-менеджеры НПФ в связи с при-
ходом господина Дроздова на пробле-
мы пенсионной индустрии в Мин-

фин вспоминают сложную и край-
не непрозрачную систему переходов 
между фондами, администрируемую 
ПФР. Она не раз становилась источни-
ком скандалов, связанных с рисками 
неправомерных переводов пенсион-
ных накоплений или, наоборот, бло-
кировки правомерных переходов (см. 

„Ъ“ от 16 мая 2017 года, 14 сентября 
2019 года, 27 сентября 2019 года). Ан-
тон Дроздов, еще будучи главой ПФР, 
утверждал, что «риски заложены в са-
мой системе», отмечая, что радикаль-
ным решением проблемы было бы 
отделение ее от ПФР, в рамках разра-
батываемой тогда концепции ИПК 
(см. „Ъ“ от 12 августа 2019 года). На 
должности замминистра финансов, 
курирующего деятельность НПФ, ему 
опять придется решать эти вопросы 
(см. „Ъ“ от 19 декабря 2019 года). 

«Появление в Минфине заммини-
стра, курирующего пенсионную сфе-
ру и имеющего богатый опыт рабо-
ты в ней, может свидетельствовать о 
приоритетности и важности задач по 
запуску новой пенсионной системы 
для нового правительства»,— полага-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Впрочем, по 
его словам, длящаяся вокруг ИПК и 
ГПП дискуссия, а также постоянно 
меняющиеся правила игры позволя-
ют говорить о том, что легких реше-
ний господину Дроздову ожидать не 
стоит. Пенсионной индустрии же, от-
мечает господин Митрофанов, при-
дется вырабатывать новые правила 
взаимоотношений с регулятором, а 
прошлое недоверие, связанное с не-
которой конкуренцией ПФР и НПФ 
за застрахованных лиц, переводить в 
русло конструктивного взаимодейст-
вия ради общих целей.

Илья Усов,  
Анастасия Мануйлова

С пенсией по жизни
Экс-глава ПФР Антон Дроздов займется ГПП в Минфине

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Эффект введенного недавно 
 запрета на комиссии брокеров 
с оборота клиентов, подключен
ных к программам автоследо
вания, оказался неожиданным. 
Мера направлена на пресечение 
практики совершения броке
рами большого числа сделок 
вне зависимости от результата. 
Но ряд игроков просто устано
вили дополнительный тариф 
по автоследованию без при
вязки к объему сделки, чтобы 
 компенсировать потерянный 
доход.

Участники рынка начали менять 
тарифную политику, реагируя на 
вступившие в силу в конце прош-
лого года поправки в закон о рын-
ке ценных бумаг. В них незадолго до 
принятия появился новый пункт, ко-
торый запрещает брокерам получать 
вознаграждение, установленное в за-
висимости от количества и/или объ-
ема сделок клиента, при исполне-
нии поручений, передаваемых ав-
томатически «без участия клиента 
с помощью программно-техниче-
ских средств, предоставленных кли-
енту брокером». По словам собесед-
ников „Ъ“, данная норма была ини-
циирована ЦБ.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что вознаграж-
дение брокера, поставленное в зави-
симость от объема сделок или их ко-
личества, мотивирует поощрять и 
содействовать совершению боль-
шего количества сделок вне зависи-
мости от их экономического эффек-
та для клиента. «В связи с этим счи-
таем, что норма, запрещающая бро-
керу взимать вознаграждение в за-
висимости от объема или количест-
ва сделок, представляется обоснован-
ной»,— отмечают там.

На первый взгляд под действие 
нового закона попадают программы 
автоследования. Это программы, по-
зволяющие преобразовывать инвес-
тиционную рекомендацию в поруче-
ние брокеру на совершение сделки 
без непосредственного участия кли-
ента. Такие программы должны быть 
аккредитованы в саморегулируемых 
организациях. На сегодняшний день 
НАУФОР и НФА аккредитовали семь 
таких программ — в частности, та-
ких компаний, как «Финам», БКС, 
«Риком-Траст». Наиболее распростра-
ненным является сервис Comon ком-
пании «Финам», в нем зарегистриро-
вано 26 тыс. подписчиков.

„Ъ“ проанализировал тарифы 
«Финама», БКС и «Риком-Траста». Так, 

у «Финама» есть дополнительный та-
риф по автоследованию в проценте 
от стоимости чистых активов клиен-
тов. В пресс-службе «Финама» сооб-
щили, что внесенные в закон изме-
нения потребовали некоторым обра-
зом переформатировать тарифы ком-
пании, но не пояснили, как именно. 
У БКС сейчас маркетинговый пери-
од: до конца марта услуга автоследо-
вания бесплатная, при этом этот та-
риф действует в дополнение к базо-
вым тарифам брокера, которые стан-
дартно взимаются в проценте с объ-
ема сделки или оборота за период. 
Заместитель руководителя брокер-
ского бизнеса по консультацион-
ным продуктам «БКС Брокер» Алек-
сей Евсютин сообщил, что сейчас 
клиент платит только стандартную 
брокерскую комиссию в соответст-
вии с выбранным им тарифным пла-
ном. По его словам, после окончания 
бесплатного периода тариф за авто-
следование будет предполагать пла-
ту за сопровождение портфеля (про-
цент от стоимости активов) и плату за 
успех клиента.

В «Риком-Трасте» тариф за авто-
следование определен в проценте 
от оборота или объема сделки, но он 
применяется как базовый, а не до-

полнительный. При этом президент 
«Риком-Траста» Игорь Першин сооб-
щил „Ъ“, что, по его мнению, норма 
в законе по запрету брокерской ко-
миссии от количества или объема 
сделок распространяется не на про-
граммы автоследования, а на про-
граммы алгоритмической торговли, 
которые устанавливаются непосред-
ственно на компьютере клиента. Он 
объяснил, что такой вывод сделан из-
за разницы в определении програм-
мы автоследования (данном в ука-
зании ЦБ) и определении, данном в 
законе. «Мы направили в ЦБ запрос 
с просьбой разъяснить норму зако-
на»,—  сообщил он.

Заместитель гендиректора ИК 
«Хамстер-Инвест» Дмитрий Ивакин 
также считает, что новые положения 
закона нуждаются в разъяснениях: из 
закона не очень понятно, относится 
ли он к автоследованию. Если это так, 
полагает эксперт, применение зако-
на может фактически закрыть рынок 
автоследования для клиентов с не-
большими суммами за счет введения 
фиксированных тарифов на брокер-
ское обслуживание или резко увели-
чит комиссии за услуги инвестици-
онного консультирования.

Полина Смородская

Автоследованию подобрали тариф
Брокеры ищут замену комиссиям с оборота

Нужна новая парадигма,  
над которой  

мы будем работать  
вместе с правительством, 

Пенсионным фондом  
и достаточно оперативно 

сможем  
предложить обществу

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

о новой системе пенсионных накоплений, 
7 октября 2015 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т
О З Д О Р О В Л Е Н И Е  Б А Н К О В  Д О В Е Р Я Т  
П А Ц И Е Н Т А М  Ц Б

ЦБ РФ хочет разрешить банкам, санируемым или ранее санировавшимся Фондом 
консолидации банковского сектора (ФКБС), участвовать в финансовом оздоровле-
нии кредитных организаций по старой схеме. Соответствующий проект нормативно-
го акта будет подготовлен во втором квартале, следует из плана подготовки норма-
тивных актов в 2020 году, опубликованного на сайте ЦБ. В 2017 году ЦБ ввел меха-
низм оздоровления через подконтрольный регулятору ФКБС. Ранее за санацию от-
вечало АСВ с участием рыночных игроков, эта схема до сих пор иногда использует-
ся, например, в случае с крымскими банками. Как отмечает регулятор, реализация 
изменений расширит инструментарий Банка России по оптимизации сроков завер-
шения санаций с участием АСВ. Исходя из предлагаемых Центробанком изменений, 
инвесторами в рамках старой схемы санации смогут стать «ФК Открытие», Азиатско-
Тихоокеанский банк, Московский индустриальный банк, Промсвязьбанк. Сейчас, 
по информации на сайте АСВ, в процессе финансового оздоровления с привлече-
нием инвесторов находятся 17 банков. «Интерфакс»

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П Ф Р  Д О Б А В Я Т  Р Е Г У Л Я Т О Р О В

В структуре правительства ПФР, как и другие соцфонды, в административном 
 смысле аналогичен агентству, подчиненному правительству напрямую, однако 
на практике в последние годы на министерском уровне вопросы, связанные с фон-
дом, решались в основном Минтрудом, а на вице-премьерском уровне — Татьяной 
Голиковой как «социальным» заместителем председателя правительства. Однако 
в правительстве Михаила Мишустина эти вопросы могут быть решены и по иным 
принципам. Взаимодействие с ПФР не входит в предмет ведения замминистра 
 Антона Дроздова, однако очевидно, что его опыт руководства ПФР может быть 
очень востребован в финансовом министерстве, если речь зайдет о каких-либо 
 реформах в фонде, возглавляемом Максимом Топилиным. Тем более что, исходя 

из выступления премьер-министра Михаила Мишустина (см. „Ъ“ от 7 февраля) 
на заседании правительства 6 февраля, социальная тема во множестве ее аспектов 
не предполагает монополии только одного вице-премьера — систематизация ряда 
смежных с ней направлений поручена главе аппарата Белого дома, вице-премьеру 
Дмитрию Григоренко. При этом внутри самого ПФР интересы Минфина также очень 
прозрачны. Пенсионный фонд традиционно является одним из крупнейших операто-
ров ликвидности для финансовой и, в частности, банковской системы, и, учитывая 
происходящую все последние годы консолидацию государственных финансовых по-
токов в системе Федерального казначейства, неизменность устройства внутреннего 
управления ПФР никем гарантирована быть не может. Дмитрий Бутрин

396 банков 
с действующей  
лицензией  
осталось  
на российском рынке  
к 1 февраля 2020 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Законопроект, вводящий региональные перечни 
разрешенного к приему от граждан лома черных 
металлов, получил негативную оценку Минэко
номики и Минпромторга. Авторы поправок ука
зывают на полное исчерпание свободных источ
ников лома, что приводит к росту краж, и пред
лагают уточнить, что сдавать можно, а что нет. 
Но в Минэкономики и Минпромторге считают, 
что пользы это не принесет, лишь нанесет удар 
по электрометаллургии, так как население обес
печивает половину сбора всего лома в стране. 
Эксперты также не считают нужным вводить 
 дополнительные ограничения для отрасли.

Минэкономики не поддержало проект поправок к за-
конодательству, который дает полномочия субъектам 
федерации утверждать перечень разрешенного к прие-
му от физлиц лома черных металлов. Это следует из 
письма (копия есть у „Ъ“) замминистра Михаила Рас-
стригина в государственно-правовое управление прези-
дента, Минпромторг и аппарат правительства. В Мин-
экономики не ответили на запрос „Ъ“.

Сейчас при сдаче лома черных металлов закон не ог-
раничивает граждан: перечни допустимого к сдаче ло-
ма, формируемые регионом, введены только для цвет-
ных металлов. Инициаторы поправок (депутаты Ива-
новской облдумы) указывают, что ранее многочислен-
ные свалки и пустыри позволяли гражданам добывать 
лом законным способом, но со временем свободные 
источники сырья иссякли. В ряде регионов это привело 
к росту краж, регулярно происходят хищения чугунных 
крышек канализационных колодцев. «На основании по-
яснительной записки к законопроекту можно сделать 
вывод, что предполагается ввести перечень разрешен-
ного к сдаче лома в целях снижения и исключения хи-
щения садового инвентаря, заборов и прочего дачного 
имущества и тем самым ограничить права добросовест-
ных ломосдатчиков, что является ограничением права 
собственности и гражданских прав в целом»,— пишет 
господин Расстригин.

По данным Росстата, доля лома, образовавшегося у 
физлиц, в сборе лома с 2010 по 2016 год составляла 31,5%, 
а в 2017 году — 50,2%. В Минэкономики считают, что вве-

дение ограничений на сбор приведет к сокращению 
электрометаллургического производства и металлурги-
ческого производства в целом, а также негативно ска-
жется на развитии ломозаготовительных организаций, 
говорится в письме. Замглавы Минпромторга Виктор Ев-
тухов заявил „Ъ“, что министерство не поддерживает за-
конопроект в данной редакции по аналогичной причи-
не. Существующие перечни лома цветных металлов, от-
мечает он, не имеют единообразия, так как утверждают-
ся органами власти регионов. «Это приводит к тому, что 
лом и отходы цветных металлов свозятся для сдачи в 
субъекты РФ, в которых действует наиболее широкий 
перечень»,— говорит господин Евтухов.

Ассоциация ломозаготовителей «Руслом.ком» также 
не поддержала изменения. В ее отзыве говорится, что 
стандартизировать сдаваемый лом черных металлов не-
возможно. «Зачастую граждане приносят куски металла 
после демонтажа, не подлежащие идентификации по ти-
пу исходного товара»,— говорится в отзыве. Введение пе-
речней снизит ломозаготовку на легальных пунктах при-
емки, а не поименованный в списках лом пойдет на тене-
вой рынок, считают в «Русломе». Однако ассоциация до-
пускает введение запрета на прием дорожных люков, 
рельсов, осей и памятников. Перечень может быть состав-
лен при поддержке предприятий—владельцев металло-
фонда, заинтересованных в снижении риска хищений, и 
ломозаготовительных предприятий. Он должен утвер-
ждаться правительством и быть единым, считают в ассо-
циации. Эту идею также поддерживают в Минпромторге.

По словам Максима Худалова из АКРА, проблема сдачи 
в лом объектов инфраструктуры давно в прошлом, подо-
зрительный лом у населения не принимается. «Ломозаго-
товители регулярно контактируют с правоохранитель-
ными органами,— говорит он.— Более того, предприня-
тые усилия по обелению сферы оборота лома, в том числе 
с частичным переводом ломосборщиков на безналич-
ный расчет, практически ставят под полный контроль пе-
ремещения ломосборщиков, и в случае обнаружения 
краденых элементов в сданном металле виновный может 
быть легко установлен». Дополнительные ограничения 
абсолютно лишние, считает господин Худалов.

Евгений Зайнуллин

Хороший лом  
не отделят от плохого
Минэкономики и Минпромторг  
против перечней лома черных металлов

Ключевая ставка ЦБ, опустив
шись на последнем заседании, 
достигла исторического мини
мума — 6%. И сам регулятор, 
и аналитики ожидают ее даль
нейшего снижения, что озна
чает и снижение ставок бан
ковских продуктов. При этом 
эксперты сходятся во мнении, 
что ставки по депозитам будут 
идти вниз быстрее кредитных.

В пятницу, 7 февраля, Банк Рос-
сии снизил ключевую ставку на 25 
базисных пунктов. Таким образом, 
она опустилась до шестилетнего ми-
нимума — 6%. Данное решение было 
продиктовано замедлением инфля-
ции быстрее ожиданий ЦБ и прео-
бладанием дезинфляционных ри-
сков над проинфляционными. При 
этом в ЦБ не исключили, что уже 20 
марта ставка может быть снижена 
вновь. «Есть относительно высокая 
вероятность снижения ставки на 
следующем заседании, но она нега-
рантированная»,— отметила предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина.

По словам главного экономиста 
ING по России Дмитрия Долгина, по-
тенциал снижения ключевой ставки 
на первый-второй кварталы 2020 го-
да составляет 50 базисных пунктов, 
но при этом коронавирус и бюджет-
ная политика остаются факторами 
неопределенности. «Мы ожидаем, 
что ЦБ завершит цикл смягчения де-
нежно-кредитной политики уже в 
марте после еще одного снижения 
ставки до 5,75%»,— говорит эконо-
мист по России и СНГ ИК «Ренессанс 
Капитал» Софья Донец.

Есть потенциал для дальнейшего 
снижения процентных ставок под 
влиянием принятых решений по 
ключевой ставке, считает Эльвира 
Набиуллина. Ипотечные ставки уже 
достигли рекордно низких значе-
ний в прошлом году — 9%. По про-
гнозу аналитического центра «Дом.
РФ», средний уровень ипотечных 
ставок в первом полугодии 2020 го-
да опустится до 8,7%, а в случае даль-
нейшего снижения ключевой став-

ки в текущем году может впервые в 
истории составить менее 8,5%. «Мы 
прогнозировали подобное решение 
ЦБ РФ,— говорит зампред правле-
ния ВТБ Анатолий Печатников.— В 
этих условиях банки готовятся к но-
вому раунду изменения условий по 
кредитным продуктам». Очередное 
снижение ключевой ставки ЦБ до 6% 
подстегнет банки к дальнейшему 
плавному снижению ставок по вкла-
дам и кредитам, подтверждает ди-
ректор по продуктам и технологиям 
Почта-банка Григорий Бабаджанян. 
«Решение ЦБ усилит давление на 
ставки банков»,— подтверждает ди-
ректор департамента операций на 
финансовых рынках банка «Русский 
стандарт» Максим Тимошенко.

При этом эксперты отмечают, что 
ставки по депозитам будут падать 
быстрее, чем по кредитам. «В усло-
виях хорошей рублевой ликвидно-
сти в секторе дальнейшее снижение 
ключевой ставки окажет давление 
на депозитные ставки»,— говорит 
директор аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch 
Ratings Антон Лопатин. По словам 
младшего директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вяче-
слава Путиловского, текущее сни-
жение ключевой ставки является 
продолжением череды аналогич-
ных действий, оно ожидалось бан-
ковской системой и уже отыграно в 
процентах по кредитам и депози-
там. «Новое возможное снижение 
также будет учтено заблаговремен-

но, особенно в привлечении пасси-
вов,— говорит он.— Ставки же по 
кредитам будут меняться не так опе-
ративно, банки крайне неохотно 
снижают ставки по действующим 
продуктам». По мнению гендирек-
тора «Бизнесдрома» Павла Самиева, 
у банков снижается аппетит к ри-
скам в рознице, в том числе после 
регулятивных изменений, и на фо-
не слабой динамики розничного 
кредитования они не нуждаются в 
растущем фондировании за счет до-
рогих депозитов. «Спрос банков на 
вклады будет стагнировать, поэтому 
в ближайшие месяцы ставки по ним 
могут показать снижение, коррели-
рующее с уровнем снижения ключе-
вой ставки, а потом и превысить 
его, тогда как по кредитам оно мо-
жет составить около 15 базисных 
пунктов»,— ожидает он. Первый 
зампред Совкомбанка Сергей Хо-
тимский полагает, что максималь-
ная ставка по рублевым вкладам в 
ближайшие полгода опустится ни-
же 5,5%. «Потенциал снижения ста-
вок по кредитам уже в значитель-
ной степени реализовался за счет 
мер ЦБ по охлаждению рынка по-
требкредитования, поэтому изме-
нение ключевой ставки не повлия-
ет на них так заметно,— говорит 
аналитик банка „Хоум Кредит“ Ста-
нислав Дужинский.— Скорее всего, 
в ближайшее время существенно 
изменять ставки по кредитам ры-
нок не будет».

Светлана Самусева

Депозиты  
опередят кредиты
Ставки по вкладам упадут сильнее, чем по ссудам

Помимо «Арктики», Балтзавод 
должен построить еще четыре се-
рийных ЛК-60.

12 декабря «Арктика» вышла на хо-
довые испытания на дизель-генерато-
ре, вопреки обычному порядку. Алек-
сей Кадилов объяснял это большим 
числом переделок при строительстве 
штатной энергоустановки (см. «Ъ-Он-
лайн» от 9 декабря 2019 года). Замгла-
вы «Росатома», глава дирекции «Сев-
морпути» Вячеслав Рукша в интервью 
„Ъ“ говорил, что энергетический пуск 
планируется провести в феврале, в се-
редине марта завершить ходовые ис-
пытания по скоростным режимам, а в 
апреле перейти в Мурманск на ледо-
вые испытания.

В ОСК сообщили „Ъ“, что по ито-
гам инцидента с правым ГЭД работа-
ет специальная комиссия, какие-ли-
бо выводы делать преждевременно. 
В Минпромторге подтвердили, что 
решение по ситуации будет принято 
по результатам работы комиссии. В 
«Росатоме» запрос „Ъ“ переадресова-
ли в ОСК. В «Русэлпроме» не предо-
ставили комментарий.

На ледоколе ЛК-60 три валовых 
линии. По словам собеседника „Ъ“, 
на проходивших испытаниях был 
успешно испытан средний вал. По-
сле этого приступили к проверке 

правого вала, которая завершилась 
этим инцидентом. Источники „Ъ“ 
признаются, что «ситуация непро-
стая». Основная задача сейчас — по-
нять первопричину поломки, а так-
же, по возможности, исправить по-
вреждения двигателя на самом суд-
не. Иначе, чтобы извлечь ГЭД, при-

дется резать корпус и размонтиро-
вать оборудование, что займет зна-
чительное время, поясняет собесед-
ник „Ъ“. Худший из возможных ва-
риантов — неучтенные системные 
ошибки в проекте ГЭД, требующие 
корректировок, говорит другой 
источник „Ъ“. Цикл изготовления 
нового ГЭД — как минимум год.

На сайте «Русэлпрома» указано, 
что компания поставляет оборудова-
ние — два генератора с системами 
управления возбуждением и три 
гребных электродвигателя — на 
каждый из трех ледоколов ЛК-60. 

«Высокая перегрузочная способ-
ность ГЭД позволит обеспечить бес-
перебойное функционирование ле-
докола в условиях меняющейся ле-
довой обстановки. Каждый из ГЭД 
обладает мощностью в 20 МВт и ве-
сит около 300 тонн»,— отмечается на 
сайте «Русэлпрома».

Источник „Ъ“ в судостроительной 
отрасли отмечает, что с неработаю-
щим ГЭД никто ледокол не примет. 
По его мнению, в лучшем случае «Ар-
ктика» будет сдана в сентябре. Дру-
гие собеседники затрудняются ска-
зать, будет ли сдвинут срок сдачи ле-
докола. Впрочем, «Росатом» продлил 
срок службы действующих атомных 
ледоколов, что смягчает проблему 
ледокольного обеспечения новых 
проектов в Арктике. Глава консульта-
ционного центра «Гекон» Михаил 
Григорьев говорит, что в 2020–2023 
годах объем вывоза грузов по Сев-
морпути будет сравнительно ста-
бильным, а рост грузопотока в не-
сколько раз начнется в 2024–2025 го-
дах (проекты «Арктик СПГ 2», Пайях-
ское месторождение и месторожде-
ния Ванкорского кластера). На пол-
ное устранение недостатков обору-
дования серии ледоколов «Арктика», 
заключает господин Григорьев, отво-
дится, таким образом, три года.

Анастасия Веденеева,  
Илья Усов

«Арктика» охромела  
на правый двигатель
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Его поздравляет губернатор Ульянов-
ской области Сергей Морозов:
— Александр Анатольевич, от всей 
души поздравляю с юбилейным 
днем рождения! За более чем десять 
лет под вашим руководством «Фор-
тум» стал не только самой эффектив-
ной генерирующей компанией в 
стране, но заявил о себе как о перво-

проходце в сфере возобновляемой 
энергетики, построив в нашем Улья-
новске первый в России ветропарк, 
и способствовал настоящему про-
рыву ВИЭ в России! По итогам 2019 
года почти 10% электроэнергии в 
Ульяновской области произведено 
на объектах ВИЭ; еще несколько лет 
назад это могло показаться неверо-

ятным, а сейчас это реальность! Же-
лаю вам энергии для новых побед 
на благо отечественной электроэ-
нергетики и крепкого здоровья вам 
и вашим близким. Пусть впереди бу-
дет много новых потрясающих до-
стижений!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет исполнительному вице-президенту 
корпорации Fortum, главе дивизиона «Россия»,  
генеральному директору ПАО «Фортум» Александру Чуваеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

37 миллиардов 
рублей
составила стоимость 
атомного ледокола 
«Арктика»
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Производители самого дорогого рос-
сийско-китайского фильма «Тайна пе-
чати дракона» «Русская Фильм Группа» 
(РФГ) Алексея Петрухина и «Фетисов 
Иллюзион» Глеба Фетисова выясняют 
в суде, кому принадлежат права на ме-
ждународную дистрибуцию картины. 
При бюджете 2,3 млрд руб. она прова-
лилась в кинотеатрах, собрав в пять 
раз меньше. РФГ рассчитывает по-
крыть долги за счет доходов от китай-
ских видеосервисов.

Арбитражный суд Москвы 23 марта рас-
смотрит иск «Фетисов Иллюзион» Глеба Фе-
тисова к РФГ, следует из картотеки дел. Ком-
пании вместе работали над фильмом «Тай-
на печати дракона», при этом инвестиции в 
проект господина Фетисова были оформле-
ны как заем под залог прав на дистрибу-
цию. В иске «Фетисов Иллюзион» требует от 
РФГ подтвердить уступку ей этих прав, объ-
яснил „Ъ“ представляющий интересы груп-
пы юрист Константин Семин. РФГ не со-
гласна: ранее «Фетисов Иллюзион» предло-
жила передать права на дистрибуцию 
фильма на семь лет компании Forseti 
Advisors (зарегистрирована на Британских 
Виргинских островах и занимается консал-
тингом в Великобритании), а та переусту-
пила их цепочке из нескольких агентов без 
согласования с РФГ, утверждает юрист. В 
пресс-службе Глеба Фетисова отказались от 
комментариев.

«Тайна печати дракона» — продолжение 
фильма «Вий 3D», одного из самых кассовых 
в истории российского проката. Сиквел снят 
в партнерстве с китайской China Film Group 
(CFG) за 2,3 млрд руб., что делает его самой 
дорогостоящей совместной продукцией в 
российском кино. Китайские партнеры Chi-
na Film Co-production, China International, 
Jackie Chan Stan Team и Sparkle Roll вложили 
в проект $20 млн (около 1,3 млрд руб.), сказал 
„Ъ“ Алексей Петрухин.

Сборы оказались существенно ниже, чем 
ждали создатели: в Китае в августе фильм со-
брал около $2 млн (128 млн руб.) и был снят с 
проката после первого уикенда, в россий-
ских кинотеатрах стартовал в сентябре и со-
брал 333,5 млн руб.

После провала в прокате партнеры поссо-
рились. С точки зрения Алексея Пет рухина, 
доходы от международных продаж  вполне 

перекрывали бы заем Глеба Фетисова и ин-
вестиции других участников, но «группа Фе-
тисова не продает картину», заявил „Ъ“ го-
сподин Петрухин. По его словам, на специ-
альном счету заморожено $6,2 млн от про-
даж на несколько территорий, но этого не 
хватает на покрытие долгов. «Картина на ме-
ждународном рынке только минимальных 
гарантий набирает $12–15 млн, а могла бы 
при своевременных действиях собрать 
$25 млн»,— возмущен продюсер.

В кинотеатрах Китая фильм толком не 
шел: CFG устроила показ в принадлежащей 
ей киносети и через день его свернула, зато 

на онлайн-платформах картина собрала 
700 млн юаней (6,4 млрд руб.), отмечает 
Алексей Петрухин. Российским партнерам 
CFG не заплатила, а начала «менять прави-
ла игры и договоренности в односторон-
нем порядке», ей уже направлены претен-
зии, но переговоры тормозит вспышка ко-
ронавируса, утверждает он. Ранее россий-
ские продюсеры пытались привлечь к от-
ветственности CFG и даже участвовавших в 
фильме актеров Джеки Чана и Арнольда 
Шварценеггера, потребовав в совокупно-
сти 217 млн руб. Арбитражный суд Москвы 
отказался рассматривать иск.

Юрист O2 Consulting Ольга Николаева по-
лагает, что у «Фетисов Иллюзион» есть все 
шансы защитить права на международную 
дистрибуцию. «В рамках предыдущего спора 
суд уже подтвердил, что „Фетисов Иллюзи-
он“ был вправе действовать от имени всех 
партнеров и заключать договоры о распро-
странении фильма в международном прока-
те»,— объясняет она.

Тем временем Forseti Advisors пытается 
судиться с РФГ в других юрисдикциях. Она 
подала иск в Лондонский международный 
третейский суд о взыскании $22,7 млн дол-
га и процентов, а затем попыталась в Арби-
тражном суде Санкт-Петербурга наложить 
обеспечительные меры, обязав РФГ и про-
катчика фильма в России, компанию СТВ 
Сергея Сельянова, переводить выручку от 
проката в размере до 100 млн руб. на специ-
альный счет до решения суда в Лондоне. 
Суд Петербурга отклонил иск.

В процессе появляются и новые фигуран-
ты: 3 февраля к РФГ подала иск на 97,9 млн 
руб. немецкая Stereoscopic Technologies, 
 которая занимается 3D-графикой и участво-
вала в создании «Вия 3D» и «Тайны печати 
дракона». В компании на запрос „Ъ“ не отве-
тили, в РФГ говорят, что пока не знакомы 
с  иском.

Анастасия Фролова

«Тайну печати дракона» 
разгадают в суде
Продюсеры спорят за права на фильм Специализирующаяся на строительст-

ве элитного жилья девелоперская ком-
пания Vesper пытается выйти из не-
профильного бизнеса и продать отель 
уровня пять звезд в центре Москвы. 
Среди потенциальных покупателей — 
Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ) и инвесторы из Сингапура. 
Хотя в сегменте люксовых отелей есть 
нехватка предложения, участники 
рынка недвижимости сомневаются 
в скорой сделке: гостиницы крайне 
редко продаются до открытия.

О том, что девелопер Vesper Бориса Аза-
ренко хочет продать гостиницу в строящем-
ся комплексе у метро «Маяковская» в центре 
Москвы, „Ъ“ рассказали два источника на 
рынке недвижимости. По их словам, среди 
потенциальных покупателей — РФПИ и син-
гапурский фонд. По мнению других собесед-
ников „Ъ“, речь может идти о фонде GIC и 
Hotel Properties сингапурского миллиардера 
Онга Бенг Сенга (развивает сети отелей Four 
Seasons и Hilton). В Vesper отказались от ком-
ментариев. В РФПИ не подтвердили перего-
воры, сингапурские компании не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Комплекс Vesper Fairmont Residences за-
нимает два здания на 1-й Тверской-Ямской 
улице. Этот участок девелопер приобрел в 
2017 году. Площадку между выходом из ме-
тро «Маяковская» и зданием «Интерфакса» 
долгое время не могли освоить другие деве-
лоперы. Так, еще в 2002 году право на аренду 
участка выиграла финансово-строительная 
компания «Русское золото — Стройинвест». 
Кроме отеля уровня пять звезд на 167 номе-
ров в комплекс Vesper войдут 42 апартамен-
та, указано на сайте проекта. Срок сдачи за-
планирован на второй квартал 2020 года, об-
щая площадь проекта — 25,3 тыс. кв. м. В 
2017 году Vesper договорилась об управле-
нии гостиницей и апартаментами под брен-
дом Fairmont с AccorHotels (также управляет 
сетями Novotel, Mercure, Ibis и др.). 

Владелец Ivashkevich Hospitality Стани-
слав Ивашкевич оценивает стоимость отеля 
Vesper примерно в €150 млн (9,41 млрд руб. 

по курсу ЦБ на пятницу). По его подсчетам, в 
среднем такие объекты окупаются в течение 
15–20 лет при стоимости номера на уровне 
€250–300 за сутки (15,69–18,83 тыс. руб.). 
Партнер Colliers International Станислав Би-
бик считает, что отель стоит дешевле — 
7–7,5 млрд руб. По словам господина Иваш-
кевича, после продажи гостиница, скорее 
всего, сохранит бренд Fairmont: «У объекта 
уже есть проработанная концепция. Кроме 
того, в обратном случае инвестору придется 
прервать контракт с AccorHotels, что может 
означать достаточно крупные штрафы».

Продать объект до открытия Vesper будет 
сложно. По словам Станислава Ивашкевича, 
гостиницы обычно покупаются после двух 
лет работы, когда становится понятна загруз-
ка и доходность. Исключением была только 
сделка по продаже Marriott Courtyard у ме-
тро «Павелецкая», напоминает господин Би-
бик. Этот объект в 2012 году у структуры вла-
дельца O1 Group Бориса Минца купила «Ре-
гиональная гостиничная сеть», входившая 
тогда в Venture Investment and Yield 
Management Андрея Якунина, сына экс-гла-
вы РЖД Владимира Якунина. Осложнить 
сделку также может расположение отеля 
Vesper, которое не вполне соответствует 
люксовому сегменту: комплекс находится 
прямо возле метро на оживленной улице, а 
рядом нет дорогих бутиков и ресторанов, до-
бавляет господин Ивашкевич. 

Директор департамента консалтинга и 
аналитики Knight Frank Ольга Широкова от-
мечает, что рынок гостиничной недвижимо-
сти Москвы растет во всех ценовых категори-
ях. А люксовый сегмент по итогам 2019 года 
достиг рекордных показателей по загрузке в 
75%, указывает она. Это связано с отсутствием 
нового предложения: люксовые отели в Мо-
скве не открывались с 2014 года, тогда как ту-
ристический поток увеличивается. Таким 
образом, для новых проектов ситуация более 
чем благоприятная, обнадеживает госпожа 
Широкова. По данным Knight Frank, в Москве 
сейчас работает 10 отелей люксового сегмен-
та примерно на 2,3 тыс. номеров.

Елизавета Макарова

Vesper не примет гостей
Девелопер хочет продать отель  
в центре Москвы

Например, потребитель сможет по-
лучать видео в формате 4K в реальном 
времени без потери качества изобра-
жения или работать с онлайн-базами 
данных без задержек в обработке, до-
бавляет руководитель направления 
Huawei Enterprise компании «Марвел-
Дистрибуция» Андрей Фазель. Техно-
логия будет востребована в сфере ве-
щания, телемедицине, в торговых 
центрах и на стадионах, считает он.

Для эффекта от использования Wi-
Fi 6 оба устройства, и передающее, и 
принимающее, должны поддержи-
вать технологию. «Если же абонент-
ское устройство не поддерживает тех-
нологию, то работать с точкой Wi-Fi 6 
оно будет, но скорости будут на уров-
не старых стандартов»,— поясняет ру-
ководитель группы поддержки про-
даж сетевых решений «Инфосистемы 

Джет» Дмитрий Каросанидзе. Пока 
сертифицированных гаджетов для 
полноценного развертывания техно-
логии недостаточно, считает он.

Как отмечает представитель 
Cisco, у Wi-Fi 6 также есть серьезные 
преимущества перед еще не вне-
дренным стандартом сотовой связи 
5G: чипсеты дешевле на порядок, 
как и развертывание сети, не требу-
ются разрешения на использование 
частот. «5G будет выходить на рынок 
дольше, чем Wi-Fi 6, который совсем 
скоро станет доминирующим стан-
дартом»,— уверен он. Стандарт по-
строен на тех же технологиях, что и 
5G, и уже выигрывает в части по-
строения корпоративных сетей, со-
гласен аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. «В перспек-
тиве он будет конкурировать с сетя-
ми 5G и может снизить стоимость 
услуг операторов»,— считает он.

Операторы связи пока не разделя-
ют эти ожидания. Wi-Fi 6 — нишевая 
технология и конкуренцию мобиль-
ным сетям не представляет, убежде-
ны в «Вымпелкоме». Появление но-
вого стандарта не поменяет привыч-
ный формат, когда дома использует-
ся Wi-Fi, а за пределами — мобиль-
ная сеть передачи данных, согласен 
представитель МТС. Применение 
Wi-Fi для промышленных сетей по-
ка ограничивается внутренними по-
мещениями или закрытыми терри-
ториями, напоминает директор по 
стратегическому планированию ин-
фраструктуры «МегаФона» Андрей 
Грачев. Для передачи критически 
значимой информации, по его сло-
вам, компания рекомендует корпо-
ративным заказчикам использовать 
операторские решения, например 
Private LTE.

Юлия Тишина

В России обновится Wi-Fi 

На фоне падения продаж водки в России произ-
водители продолжают диверсификацию порт-
феля. Так, Beluga Group договорилась с армян-
ским комбинатом «Арарат» об эксклюзивных 
 поставках коньяка «Ной» в Россию, забрав права 
на бренд у «Лудинга».

Beluga Group получила эксклюзивный контракт на им-
порт коньяка «Ной» ереванского коньячно-винно-водоч-
ного комбината «Арарат». Об этом „Ъ“ сообщили в россий-
ской компании, добавив, что поставки начнутся с 1 мар-
та. Ранее импортом «Ноя» занимался «Лудинг». Источник 
„Ъ“ в одной из алкогольных компаний называет уход 
бренда «серьезной потерей» для «Лудинга», поскольку эта 
марка — одна из наиболее популярных в категории пре-
миального коньяка. В «Перекрестке» «Ной» доступен по 
ценам от 479 руб. до 2,99 тыс. руб. за бутылку в зависимо-
сти от линейки. По данным Beluga Group, ежегодный объ-
ем его продаж в России был около 300 тыс. дал. В компа-
нии намерены ежегодно увеличивать показатель на 20%. 
В «Лудинге» сообщили „Ъ“, что планируют представить 
несколько альтернативных коллекций коньяков, в том 
числе армянский премиальный бренд «Урарту».

В портфеле собственных брендов Beluga Group — водки 
Beluga, «Беленькая» и «Архангельская», вино Golubitskoe 
Estate, джин Green Baboon, виски Fox & Dogs Troublemaker, 
бурбон Eagle’s Rock и др. Компания также импортирует ви-
но и бренди Torres, виски Glenfiddich, Grant’s, Monkey 
Shoulder и пр. В 2019 году продажи группы были 14,1 тыс. 
дал. По итогам первого полугодия 2019 года выручка ПАО 
«Белуга групп» выросла на 13,82%, до 21,4 млрд руб., чистая 
прибыль увеличилась на 10,24%, до 452 млн руб. Основ-
ным владельцем компании с долей более 51% выступает 
председатель правления группы Александр Мечетин.

Сейчас армянский коньяк в портфеле Beluga Group 
не представлен. Компания занимается реализацией рос-
сийских брендов коньяка «Бастион», «Золотой резерв» и 
др., а также французского Camus. В общем объеме про-
даж группы на эту категорию приходится около 10%. 
При этом господин Мечетин отмечает растущую попу-
лярность армянского коньяка в России. За счет дистри-
буции «Ноя» в Beluga Group рассчитывают в течение трех 
лет нарастить продажи всей категории на 50%.

В то время как продажи водки в 2019 году показали па-
дение год к году в пределах 1%, продажи коньяка выросли 
на 4%, отмечает директор ЦИФРРА Вадим Дробиз. По его 
данным, объем реализации коньяка был 11 млн дал, из ко-
торых около 7 млн дал пришлось на продукцию, произве-
денную в России. Господин Дробиз считает, что в дальней-
шем продажи коньяка будут расти незначительно. Но со-
беседник „Ъ“ в алкогольной компании говорит, что рос-
сийский коньяк постепенно вытесняется армянским, где 
также представлены как недорогие, так и премиальные 
позиции. По его оценкам, армянская продукция уже зани-
мает около 20% категории, среди ключевых брендов по-
мимо «Ноя» — «Арарат», «Древний Эривань», «Кочари».

Коньяк не единственная категория, которую водочные 
компании развивают на фоне падения продаж своей ос-
новной продукции. Так, в ноябре 2019 года Алкогольная 
сибирская группа начала импорт шотландского виски 
Whyte & Mackay. В компании отмечали, что ежегодно про-
дажи виски в России растут примерно на 10%. ЦИФРРА 
оценивала объем реализации напитка на уровне 5 млн 
дал. При этом, по словам Вадима Дробиза, в ближайшие 
шесть лет эта категория будет расти в том числе за счет по-
требителей, ранее предпочитавших коньяк.

Мария Котова

Водку зальют коньяком
Beluga Group стала импортером бренда «Ной»

Задача состоит в том,  
чтобы появился  

российский фильм,  
способный собрать  
больше $100 млн

— Глеб Фетисов,
продюсер, «Московский комсомолец»  

18 ноября 2016 года
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В Концертном зале Мариинс
кого театра состоялся концерт 
 оркестра и хора musicAeterna: 
под управлением Теодора Ку
рентзиса прозвучала  Девятая 
симфония Бетховена. Этим 
выступлением Курентзис за
вершил российский цикл кон
цертов к 250летию  великого 
композитора. Слушала Кира 
Немировская.

 Б етховенский цикл — это 
не только юбилейное приношение 
композитору и репетиция перед 
большими европейскими гастро-
лями с тем же репертуаром, но еще 
и заявка на то, как может протекать 
в Петербурге оседлая жизнь musi-
cAeterna и как коллектив будет об-
живать свой новый дом — Дом ра-
дио. Внеконцертная программа на-
конец вышла за пределы ночных ди-
скотек, о которых по городу ходили 
завистливые слухи. Появился прос-
ветительский и творческий контент, 
причем общедоступный: в канун пе-
тербургских концертов в Доме радио 
прошли лекции музыковедов Лари-
сы Кириллиной и Михаила Мищен-
ко, а композитор-резидент Алексей 
Ретинский, приглашенный musicAe-
terna в Петербург на полгода, пред-
ставил в рамках проекта «Лаборато-
рия современного зрителя» свой по-
священный Бетховену перформанс 
«Слышать».

Не сравнивать Девятую с трип-
тихом симфоний, прозвучавшим 
несколькими днями раньше в Ка-
пелле под управлением Джованни 
Антонини, невозможно. Тот же ор-
кестр, те же жильные струны и исто-

рические духовые, включая валтор-
ны с их волшебным мягким тем-
бром и коварной непредсказуемо-
стью, те же стремительные темпы 
и акцентированные сильные до-
ли — и совсем разное впечатление 
от стиля игры и подхода к Бетхове-
ну. Там, где у Антонини, замечатель-
ного барочного музыканта, нынче 
погруженного в запись всех сим-
фоний Гайдна, бетховенская му-
зыкальная ткань подается сухова-
то и дробно, у Курентзиса при пре-
красно проработанных деталях фак-
туры все подчинено выстраиванию 
больших объемов, длинных линий 
развития. Конечно, это различие 
вызвано тем, как сильно отличает-
ся последняя симфония Бетховена 
от своих предшественниц, но связ-
ность и натиск первой части симфо-
нии были и неожиданными, и за-
хватывающими. Там, где великие 
дирижеры прошлого, замедляя ход 
симфонического аллегро, брали 
время на риторические паузы и фи-
лософское рубато, Курентзис не да-
ет пульсу замереть ни на секунду. 
Разделы могучей формы выстраи-
вались дирижером как россиниев-
ские крещендо. С драматичным бет-
ховенским материалом такое мето-
дичное нагнетание мощи действует 
как приближающееся звуковое цу-
нами. Против традиции прозвучало 
и самое начало первой части. Пер-
вые ее такты, в которых привычно 
звуковое марево, хтонический ха-
ос, рождающий главную тему, бы-
ли как чистая, резкая, технологич-
ная «настройка эфира»: подкрутили 
ручки — и поехали.

Девятая написана в первую чет-
верть XIX века, но насколько дале-
ко идущими были ее стилистиче-

ские последствия, нельзя было не ду-
мать, слушая вторую и третью части. 
В скерцо за бетховенскими вихрями 
неслись тени фей, ведьм, «учеников 
чародеев» из скерцо многочислен-
ных последователей-романтиков 
композитора. Сдержанно и осторож-
но сыгранная медленная часть была 
полна внутреннего движения, в ней 
срослись белькантовая кантилена 
и кружение лендлера.

Девятая симфония — симфония 
финала. Странное сочинение в со-
чинении не нравилось современ-
никам: громоздкая причуда гения 
с хором, поющим немодный текст 
Шиллера, непонятной общей ком-
позицией, с театральными фоку-
сами вроде попурри из тем преды-
дущих частей в начале и «турецко-
го марша» в конце. С тех пор бетхо-
венские идеи стали не только маги-
стралью для дальнейшего развития 
симфонического жанра, но и под-
ручным текстом идеологов и про-
пагандистов, который теперь, мо-
жет быть, больше всех других хитов 
из наследия Бетховена нуждается 
в интонационной чистке и новом 
осмыслении. Неожиданно трагиче-
ской, баховской краской прозвучал 
речитатив виолончелей, а за ним 
почти неслышным шорохом, еще 
одним «шумом эфира» — «тема ра-
дости». То, во что в считаные мгно-
вения превратилась эта тишайшая 
мелодия, было настоящей слепя-
щей одой к радости и триумфом 
хора musicAeterna, восхититель-
ные яркость и слаженность которо-
го в финале затмили и красоту тем-
бров квартета солистов (Джанай 
Брюггер, Софи Хармсен, Бернард 
Рихтер и Михаэль Надь), и виртуоз-
ность оркестра.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Ода к радио
Теодор Курентзис сыграл Девятую симфонию Бетховена

Игроки клубов Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ), возмож
но, примут участие в Олимпиа
де2022 в Пекине. Как сообщает 
канадский телеканал Sportsnet, 
на состоявшейся на  прошлой не
деле встрече с участием пред
ставителей НХЛ, Международ
ной федерации хоккея (IIHF) 
и Международного олимпийско
го комитета (МОК) было заявле
но, что две последние структуры 
 готовы удовлетворить требова
ния НХЛ, препятствующие по
ездке игроков сильнейшей лиги 
мира на Игры. Впрочем, раз
решенным спор считать рано. 
 Ранее вицепрезидент НХЛ Билл 
Дейли отмечал, что, даже если 
международные хоккейные 
структуры согласятся на усло
вия лиги, перспективы поездки 
ее игроков в Пекин будут увяза
ны с более важным для НХЛ ас
пектом — заключением нового 
коллективного соглашения про
фсоюзом игроков (NHLPA).

 О том, что НХЛ может разре-
шить своим хоккеистам выступить 
на зимней Олимпиаде-2022 в Пеки-
не, сообщил корреспондент канад-
ского телеканала Sportsnet Эллиот 
Фридман. По его данным, на прош-
лой неделе в Нью-Йорке состоялась 
встреча представителей НХЛ, IIHF 
и МОК. На ней было заявлено, что 
IIHF и МОК готовы урегулировать 
требования НХЛ, касающиеся усло-
вий участия ее игроков в Олимпи-
аде. Они, в частности, затрагивают 
параметры распределения доходов 
от олимпийского хоккейного тур-
нира, страхования игроков, оплаты 
их перелетов в Пекин и обратно и, 
пожалуй, самое главное — передачу 
НХЛ части медийных прав на олим-
пийский хоккейный турнир. А МОК 
традиционно занимает жесткую по-
зицию по таким вопросам.

Хоккеисты сильнейшей ли-
ги мира, неизменно участвовав-
шие в Олимпиадах начиная с На-
гано-1998, пропустили Игры-2018 
в Пхёнчхане. Руководство НХЛ объ-
ясняло отказ делать паузу в первен-
стве лиги бесперспективностью 
южнокорейского рынка. В феврале 
2018-го глава НХЛ Гэри Беттмен вы-
ражал сомнения в том, что лиге во-
обще имеет смысл приостанавли-
вать на две недели свое первенство 
ради Олимпиад. «Я обсуждал этот 
вопрос с главой Национальной ба-
скетбольной ассоциации Адамом 
Сильвером. Я спросил у него, готов 
ли он остановить свой чемпионат 
на три недели ради Олимпиады. 
„Это исключено“,— сказал Силь-
вер. Собственно, он даже не дал 
мне закончить фразу. Так почему 
мы должны поступать иначе? И по-
чему бы МОК не перенести хоккей-
ный турнир на лето? Тогда мы с удо-
вольствием выступили бы на Иг-
рах»,— заявил господин Беттмен.

Однако китайский рынок все 
же куда перспективнее корейско-
го. НХЛ регулярно устраивает в Ки-
тае различные мероприятия: вы-
ставочные матчи своих команд или 
турне звезд. Например, в августе 
прошлого года Китай в качестве по-
сла НХЛ посетил форвард «Вашинг-
тон Кэпиталс» Александр Овечкин. 
А потому позиция руководства НХЛ 
относительно Игр-2022 более гиб-
кая. Это подтвердил и президент 
IIHF Рене Фазель. «НХЛ хочет пой-
ти в Китай, ей нравится китайский 
рынок. С другой стороны, лиге при-
дется приостанавливать чемпионат 
на две недели в феврале, и Гэри Бет-
тмен всегда говорил, что это дейст-
вует разрушительно»,— заявил го-
сподин Фазель ТАСС. Он также под-
твердил факт проведения встречи 
с представителями НХЛ, но отме-
тил, что «еще слишком рано гово-
рить о том, хорошо ли все будет или 
нет». «Нам нужно еще встречаться 
и находить компромисс,— сказал 

Рене Фазель.— Будем ждать следую-
щей встречи и анализировать, как 
будут этот вопрос обсуждать НХЛ 
и NHLPA. Встреча будет, возможно, 
в марте-апреле».

Господин Фазель не просто так 
упомянул профсоюз игроков NHL-
PA. Вице-президент НХЛ Бил Дей-
ли на прошлой неделе говорил, что 
от исхода переговоров НХЛ и NHL-
PA зависит, поедут ли хоккеисты 
лиги в Пекин. «Даже если МОК сде-
лает все, о чем мы просим, единст-
венный вариант, при котором учас-
тие НХЛ в Олимпиаде станет воз-
можным, обусловлен тем, как прой-
дут переговоры с NHLPA по новому 
коллективному соглашению,— ска-
зал господин Дейли официальному 
сайту НХЛ.— С тем чтобы у нас бы-
ли веские причины заявить совету 
владельцев клубов лиги, что мы ре-
комендуем поехать на Олимпиаду».

Коллективный договор истека-
ет по завершении сезона-2021/22. 
Ключевым спорным моментом яв-
ляется положение о регулярных 
выплатах игроков на эскроу-счет 
НХЛ. Они были внедрены в каче-
стве страховки на случай, если вла-
дельцы клубов (по коллективному 
соглашению они должны выделять 
на зарплаты игроков 50% доходов) 
начнут нести существенные финан-
совые потери. Предполагается, что, 
если расходы владельцев на зарпла-
ты игроков команд по итогам сезо-
на оказываются меньше 50% дохо-
дов, они должны вернуть хоккеи-
стам излишки. Но на практике схе-
ма работает плохо и ущемляет ин-
тересы игроков. По словам капи-
тана «Чикаго Блэкхокс» Джонатана 
Тейвза, на эскроу-счет уходит от 10% 
до 20% зарплаты хоккеистов, кото-
рые либо не возвращаются (даже 
несмотря на хорошие финансовые 
показатели клубов), либо возвраща-
ются не в полном объеме. И они хо-
тели бы пересмотреть коллектив-
ный договор в этой части.

Александр Петров

ТРУДОВОЙ СПОР

Предолимпийские игры
НХЛ может отпустить хоккеистов в Пекин-2022

Долгожданный музей Иосифа 
Бродского неожиданно пере
шел к работе в тестовом режи
ме. Все началось с праздно
вания в еще не законченном 
пространстве юбилея Леони
да Парфенова 25 января. При
глашенные на это праздно
вание журналисты разнесли 
весть о новом образе будуще
го музея, и кураторы простран
ства решили опробовать свои 
идеи на публике. Посмотреть 
на то, что сегодня происходит 
с будущим музеем, настоящее 
открытие которого  намечено 
на конец мая, в дни 80летия 
Бродского, решилась Кира 
 Долинина.

 Музей Бродского в 
доме Мурузи на Литейном про-
спекте должен был открыться дав-
но: друзья поэта, объединившие-
ся в «Фонд создания музея Иосифа 
Бродского» в 1999 году, последова-
тельно выкупали комнаты в комму-
налке, ставшей его последним ле-
нинградским адресом, и 20 лет над-
еялись на лучшее. Им противостоя-
ли разные силы, от не желавшей вы-
езжать ни за какие деньги соседки 
Бродских Нины Федоровой до мно-
гочисленных законов РФ, соглас-
но которым, например, невозмож-
но сделать вход в музей с той черной 
лестницы, которая ведет в священ-
ную квартиру. Никакие ухищрения, 
вплоть до состоявшегося пять лет 
назад в юбилейные же дни «приот-
крытия» музея на один день, сопро-
вождавшегося репортажами СМИ 
и длиннющей очередью из желаю-
щих успеть прикоснуться к сакраль-
ным стенам, не помогали — музей 
в 40 кв. м открыть не было никакой 
возможности.

Надежда возродилась с появле-
нием на горизонте миллиардера 
Максима Левченко, управляюще-
го партнера Fort Group, который 
страстно увлекся идеей и для на-
чала выкупил соседнюю с комму-
налкой Бродских квартиру, кото-
рая, как оказалось, до революции 
вообще была частью «обширной, 
длиной в треть квартала, анфила-
ды, тянувшейся по северной сто-
роне шестиэтажного здания, кото-
рое смотрело на три улицы и пло-
щадь одновременно». Это решало 
многие проблемы: вход через па-
радную лестницу, возможность вы-

делить Нине Федоровой отдельную 
квартиру со своими входом, кух-
ней и ванной, да и дополнитель-
ные 200 кв. м делали из трех име-
ющихся у фонда комнат нечто ку-
да более похожее на музейное про-
странство.

С этого момента началась рабо-
та по впряжению в одну телегу ко-
ня и трепетной лани, миллиарде-
ра и фонда. К ним еще, естествен-
но, присоединяется Музей Анны Ах-
матовой, которому наследниками 
Бродского был передан американ-
ский кабинет поэта и некоторые дру-
гие вещи, всего около 4 тыс. предме-
тов. Тройственный союз ох как не-
прост и все время рискует обрушить-
ся, но впервые из этого проекта мо-
жет получиться настоящий музей.

Мемориальный музей — это сов-
сем не всегда оригинальные вещи. 
Мемориальный музей — это про-
странство памяти, огромная рабо-
та над освоением которого лежит 
на посетителе. Иногда для этого тре-
буется избыточный антураж, чтобы 
создать тесноту и духоту вещного 
мира, как, например, в музее Досто-
евского, где каждый день наливают 
«недопитый чай писателя». А иног-
да хватит одного стула, стен и све-
та из одинокого окна под потолком, 
как в музее Ван Гога в Овер-сюр-Уаз, 
чтобы смерть случайного гостя ком-
наты над трактиром стала ощутимой 
реальностью.

Квадратные метры фонда и Лев-
ченко объединены в форме «това-
рищества», и это очень хорошо. Кон-
цепцию музея сейчас сочиняет ко-

манда Левченко, которая ведет пере-
говоры со всеми заинтересованны-
ми лицами и, главное, ищет форму 
будущего музея. Им очень повезло, 
благодаря помощи Михаила Барыш-
никова им удалось увлечь проек-
том главного в стране специалиста 
по пространству памяти — архитек-
тора Александра Бродского. Сегод-
ня готового образа еще нет. Но есть 
максимально раскрытая анфилада 
с расчищенными кирпичными сте-
нами, в которой могут разместиться 
библиотека, рабочие и выставочные 
пространства, уже есть фанерный 
зал человек на 70–80 для лекций, 
встреч, кинопоказов или спекта-
клей. В сами «полторы комнаты» ве-
дет временная узенькая дверь, ров-
но в половину обычной, там вы оку-
наетесь в «память памяти» с голо-
вой. Запах коммуналки въелся в эти 
стены намертво, пол скрипит чуть 
ли не от дыхания гостей, трещины 
на потолке на месте, никакой мебе-
ли пока — а может быть, и вообще — 
нет. Но есть проекции на стены, ко-
торые с точностью до надписи на ко-
решке книги передают фотографии, 
снятые в этой комнате за день до отъ-
езда хозяина в вечную ссылку; лица 
жившей тут семьи; слова; пыль в лу-
че света от «сводчатых» окон. В этом 
мире нет и не может быть отглажен-
ного до блеска паркета, свежей по-
белки, пластиковых окон. Все рабо-
тает само по себе, меняться могут 
только нюансы. Небольшие группы, 
собранные по записи, приходят к по-
эту в гости. Эссе «Полторы комнаты», 
написанное Бродским по-англий-
ски, чтобы даровать умершим роди-
телям «резерв свободы»,— путеводи-
тель, обнажение сути пространст-
ва до пустоты — залог подлинности 
ощущений. Тест музеем пройден.

ПРЕМЬЕРА МУЗЕЙ

Полторы двери 
в полторы комнаты
Музей-квартира Иосифа Бродского  
в Санкт-Петербурге

В субботу в спорте определился первый пре
тендент на звание главного открытия года. 
 Недавний юниор из Швеции Арманд Дюплантис 
смог показать лучший результат в истории в та
ком легкоатлетическом жанре, в котором рекор
ды бьются очень редко,— в прыжках с шестом. 
На соревнованиях в польском Торуне Дюплан
тис преодолел планку на высоте 6,17 м, побив 
державшееся с 2014 года достижение для за
крытых помещений француза Рено Лавильни, 
который, в свою очередь, превзошел легендар
ный результат великого украинского шестовика 
Сергея Бубки, неуязвимый на протяжении двух 
десятков лет.

 То, что случившееся на соревнованиях в рамках 
серии World Athletics Indoor Tour в Торуне, превратится 
в новость-суперхит, предположить было несложно, хотя 
формальный статус рекордов, установленных в закры-
тых помещениях, ниже, чем у летних. Но тут речь шла 
о рекорде особенном. И об особенном авторе рекорда.

Значительная часть истории прыжков с шестом — это 
история вполне конкретного человека, выступавшего 
за СССР и Украину Сергея Бубки в 1980–1990-е годы. Воз-
можно, величайший легкоатлет в истории, он не просто 
доминировал в секторе — он делал такое, к чему никто 
не мог приблизиться. Прыжки Бубки — это были насто-
ящие прыжки в космос по мерках тех, кто изображал со-
перничество с ним. А в 1993 году он совершил самый-са-
мый высокий — на 6,15. Именно в закрытых помещени-
ях: летнее достижение Бубки на сантиметр ниже.

Год проходил за годом, Сергей Бубка закончил ка-
рьеру, развивались спортивные технологии и методи-
ки, а в этой дисциплине, где они как раз крайне важны, 
не просто не появлялось спортсменов, пытающихся за-
махнуться на его ориентиры,— в ней все еще считалось 
подвигом покорение шестиметрового рубежа.

И вдруг в 2014 году в Донецке, родном городе Бубки, 
француз Рено Лавильни, который уже был олимпий-
ским чемпионом, лидером жанра, махнул на 6,16, при-
том что прежде и 6,10 представлялись для него неверо-
ятной высотой. Но в Торуне произошло нечто еще более 
неординарное.

Прыжки с шестом — это вообще-то спорт в основном 
матерых спортсменов. Тут прибавляют по чуть-чуть. 
В этом смысле взлет Арманда Дюплантиса выглядит по-
разительным.

Еще два года назад он соревновался в юниорских тур-
нирах, был победителем чемпионата мира для тех, ко-
му нет 20. Но, едва дебютировав на взрослом уровне, 
в 2018-м (до 20, кстати, еще было далеко) выиграл чемпи-
онат Европы. А осенью прошлого года, за месяц до 20-ле-
тия, Дюплантис взял серебро мирового первенства в До-
хе, уступив опередившему его американцу Сэму Кенд-
риксу лишь по попыткам.

Но тогда еще, конечно, никто не думал, как скоро 
Арманд Дюплантис исполнит «космический» прыжок. 
В Дохе он остановился на 5,97, а шестиметровая отмет-
ка казалась находящейся для него по соседству с «потол-
ком» возможностей.

Но насчет «потолка» этого парня все, как выяснилось, 
ошибались. Еще на предыдущей неделе, на первом со-
стязании сезона в Дюссельдорфе, Дюплантис неожидан-
но попробовал покорить 6,17. И те, кто видел попытку, 
с изумлением поняли, что, хотя она не удалась, ну вот 
совсем безнадежной, «для шоу», не смотрелась.

В Польше Дюплантис попробовал еще разок. С пер-
вого захода не вышло — задел планку бедром. Его, ко-
нечно, потом спрашивали, о чем он думал в тот момент: 
о том, что, может, не стоит повторять? «Думал, что у меня 
еще две попытки»,— отвечал со свойственными юности 
искренностью и простодушием Дюплантис.

Во второй попытке он вновь «лизнул» планку. Толь-
ко теперь она, покачавшись, не упала вниз, а успокои-
лась, признав поражение от того, кому проиграть вроде 
бы не могла никак.

Алексей Доспехов

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Швед прыгнул 
выше всяких ожиданий
Арманд Дюплантис взлетел  
на два сантиметра выше Сергея Бубки

Проект музея Бродского 
в скором времени  
рискует превратиться 
в  настоящий музей 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Мировой рекорд, установленный 20летним 
шведом Армандом Дюплантисом, сделал его 
главным фаворитом летних Олимпийских игр 
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